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БОЛЬШАЯ ВОДА: 
ХАЛАТНОСТЬ ИЛИ БЕДА? 
Какие выводы  
нужно сделать России 
после разгула стихии
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В эти апрельские дни в Союзном государстве  
традиционно проводятся субботники по благоустройству, 
озеленению и наведению порядка на земле

УЛИТКИ ДЛЯ УЛЫБКИ
Необычный паштет 
из Гродно поднимает 
настроение

ДИПФЕЙКИ,  
БУЗОВА И УРАГАН
Чем на этот раз  
удивляет Московский  
международный 
кинофестиваль

ЧЕСТЬ ДОРОЖЕ 
МЕДАЛЕЙ
Спортсмены говорят 
Парижу au revoir

МАРАФОН СОЗИДАНИЯ
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Как будет развиваться село 
и как повысить эффективность 
аграрной отрасли?

ПРОДУКЦИЯ СЕЛА 
ВОСТРЕБОВАНА
– От положения дел на селе во 

многом зависят благосостояние 
наших людей, валютные поступле
ния, уровень продовольственной бе
зопасности и в конечном итоге соци
альнополитическая стабильность в 
стране. Наша стратегическая цель – 
создать высокотехнологичный, при
быльный аграрный сектор. Думать 
о завтрашнем и даже послезавтраш
нем дне. Что делать – я сказал. Впря
гайтесь и работайте. Хотите – разде
вайтесь и работайте, – потребовал 
Президент на совещании.

Что же нужно сделать? В первую 
очередь ориентироваться на тех
нику своего производства, отметил 
Александр Лукашенко:

– Если ктото из губернаторов рас
считывает закрыть свои потребно
сти импортной техникой, то от этих 
фантазий рекомендую отказаться. 
От слова «совсем». И не надо гово
рить, что импортное лучше, чем на
ше. Особенно сегодня. Белорусские 
машиностроители в состоянии обе
спечить все ваши потребности, тем 
более в кооперации с россиянами.

Еще пришло время оценить эф
фективность господдержки на селе:

– Чем хуже работает предприятие, 
тем больше поддержка. Встает во
прос: зачем тогда хорошо работать? 
Это просто пустая трата денег.

Глава государства не забыл упо
мянуть и коррупцию:

– Я вас прошу, мужики, не делай
те этого. Я всегда говорю: лучше 
бедным на свободе, чем богатым 
в тюрьме.

На совещании прошлись по всем 
отраслям. Неудачные примеры об
суждали подробно.

– То, что мы сегодня сконцен
трировались здесь на негативе, не 
значит, что все плохо, – уточнил 
белорусский лидер. – Все гораздо 
лучше, чем было. Вы видите, что 
мы вменяемыми пытаемся держать 
цены. Ктото воет, стонет, но тем не 

менее по приемлемым ценам на
кормлены и одеты. Но как говорил 
промышленникам, скажу и вам: 
этого мало. Вашу продукцию мы 
можем всегда продать. Население 
в мире растет, голодающих мил
лионы. Если пошевелиться, нашу 
продукцию купят.

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ
А сколько корова дает молока? 

У когото не выдоишь за день, а у 
других – не устанет рука. Есть пере
довики, которые получают с каждой 
рогатой по 13 тысяч килограммов 
молока, но почти каждый пятый – 
всего по три тысячи кило.

– Пора задуматься о системе 
оплаты труда руководителей сель
хозорганизаций исключительно 
в привязке к результатам работы 
хозяйства. Нет результата – полу
чай минимальную заработную 
плату, – проанализировал цифры 
Президент.

Решение проблемы – модернизи
рованные комплексы с собственной 
сырьевой базой.

– Корову нужно поставить во 
дворец, – образно объяснил Глава 
государства. – Нужно уйти от тех 
захудалых ферм, и чем раньше – 
тем лучше. Мы просто гробим там 
скот. А в новых молочнотоварных 
комплексах надо заставить доить 
коров так, как положено.

Положительный пример – пре
зидентская ферма с коровами и 
телятами.

– Ничего особенного, но содержа
ние достойное – чисто, аккуратно, 
сухо. И не надо никакого «умного» 
земледелия или животноводства, 
или в целом сельского хозяйства. 
Просто ответственность и дисци
плина. Человеческое отношение 
к животному, – считает Александр 
Лукашенко.

Также обсуждали птице и сви
новодство. Президент потребовал 
разработать десятилетнюю страте
гию. Цели поставил сверхмасштаб
ные – «максимальное углубление 
переработки и наша экспортная 
экспансия».

Главный итог: аграриям по всем 
направлениям дали зеленый свет. 
Главное – им справиться.

ВПРЯГАЙТЕСЬ  
И РАБОТАЙТЕ!

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Сотрудничество с Ар-
хангельской областью мо-
жет открыть новые гори-
зонты.

Первым авиарейсом из Ар-
хангельска в Минск прилетел 
губернатор Архангельской 
области Александр Цыбуль-
ский.

– Хорошее начало. И для биз-
несменов, и для людей, особен-
но из отдаленных уголков Рос-
сии, – приветствовал гостя во 
Дворце Независимости Алек-
сандр Лукашенко. – Приехать в 
Беларусь и не только познако-
миться с Беларусью, но и полу-

чить соответствующие санатор-
но-курортные процедуры. У нас 
россиян очень много бывает, 
и мы боремся за первое-вто-
рое место среди российских 
граждан по посещаемости за-
рубежных стран. Нам есть что  
предложить друг другу и в сфе-
ре туризма.

Архангельская область – дав-
ний партнер Беларуси. Но для 
сотрудничества есть еще нема-
ло возможностей. Белорусская 
сторона предложила большой 
список совместных проектов. 
Флагманское направление – 

машиностроение и поставки 
белорусской техники. Конечно 
же, пассажирский транспорт.

– Мы благодарны вам за вы-
бор современных автобусов 
МАЗ для масштабного пере-
оснащения перевозок в сто-
лице вашего региона. Общая 
поставка в конце 2022-го – на-
чале 2023 года составила 150 
машин. Гарантийное и постга-
рантийное обслуживание для 
белорусских производителей – 
приоритетная задача. Знайте, 
что все недочеты, которые мо-
гут выявить в ходе эксплуата-

ции, немедленно устранят, – 
заверил Глава государства.

С присмотром за машинами 
тоже проблем не будет:

– Если нужно, мы свою тех-
нику будем обслуживать сами.

Беларуси сейчас очень важ-
но серьезно освоить Север-
ный морской путь, по которо-
му можно поставлять десятки 
миллионов тонн груза. Что осо-
бенно актуально после введе-
ния санкций со стороны стран 
Запада и закрытия их портов. 
(Также об этом говорил Вла-
димир Путин – на стр. 3.)

– Мы свои товары в неболь-
шом количестве попробова-
ли поставлять по этому пути, 
особенно в Китай, на Дальний 
Восток России. Это очень вы-
годный для нас путь. Поэтому 
очень большой интерес рабо-
тать с Архангельской обла-
стью, – сказал Президент.

Возможен вариант, когда Бе-
ларусь станет работать напря-
мую с портами Архангельской 
области, минуя порты Санкт-
Петербурга и Мурманска:

– Думаю, в ближайшее вре-
мя мы с вами определимся, 
как быть.

НАПРЯМУЮ – ВЫГОДНЕЕ ПАРТНЕРСТВО

ПЕРВЫЕ
СУББОТНИК

 ■ Глава государства заложил ябло-
невый сад и научил журналистов 
колоть дрова.

АЙТИШНИК, БЕРИ КОЛХОЗ
На малой родине Президента в Алек-

сандрии 20 апреля десант добровольцев 
на республиканском субботнике высадил 
225 яблонь пяти сортов.

– Это был пустырь. Мы его разработа-
ли, – сказал Александр Лукашенко, не 
отрываясь от благоустройства террито-
рии. – Мы это делаем, чтобы потом школь-
никам передать. Чтобы они тут ухаживали 
и результаты своего труда забирали себе. 
Как я говорил, у каждой школы должен 
быть свой приусадебный участок, где 
можно поковыряться и по земле похо-
дить, руками прикоснуться. Чтобы дури 
было меньше в голове. Если родился на 
земле, оно и тянет туда – к этой земле.

И вот живой пример: Игорь Абрам-
чик, глава крестьянского фермерского 
хозяйства из Молодечненского района, 
занимается садоводством.

– Фермер, трудяга. Кстати, не агра-
рий – айтишник, – представил его Глава 
государства.

– Инженер-экономист. Но все равно на 
земле, – подтвердил парень.

– Мы можем тебе колхоз дать, – пред-
ложил Александр Лукашенко. – Я тебе 
советую, пока не разобрали, хорошее 
хозяйство взять. Здесь земли неплохие.

– Честно признаюсь, я никогда не за-
нимался раньше садоводством. Это уже 

будучи Президентом начал немножко 
вникать. Потому что завозим яблоки по 
импорту, особенно польские. А у него (по-
казал на фермера) яблоки лучше любых 
польских. Но главное – они чище. Потому 
что он знает, что если гадость на рынок 
поставит – мы с него спросим. А спроси 
иди с поляков… Точно так в здравоохра-
нении и образовании, чтобы вы знали. 
Если врач берет скальпель в руки, он 
знает, что надо от души работать. Потому 
что спросят.

ВДОХ ГЛУБОКИЙ,  
НОГИ ШИРЕ
– Рубим дрова, догрузиться надо! – 

Президент отдохнуть не дал.
У журналистов округлились глаза – 

перед ними лежала гора того, что пред-
стояло колоть.

– Ноги очень широко. Если промах-
нешься, чтобы в колено не попало, – учил 
он девушку, которая взялась за топор 
в первый раз. – В эту трещину – туда 
смотришь и...

Со всей силы ударил в уязвимое место 
по колоде – она с треском разлетелась 
на части.

А дальше – как в песне Высоцкого: 
не спешите, три-четыре! Бодрость духа, 
грация и пластика.

– Хорошо, но сильнее надо, – поправил 
он ученицу, которая попробовала повто-
рить маневр. Под чутким руководством 
со второго удара и у нее чурка разлете-
лась на поленья.

ЗДЕСЬ БУДЕТ НОВЫЙ САД
БЕ

ЛТ
А
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Строительство порта в Мурманской 
области создаст маршрут для перевоз-
ки грузов из Беларуси по Северному 
морскому пути.

НОЖ ЧУДОМ  
НЕ ЗАДЕЛ АРТЕРИЮ
Тема стала одной из ключевых в раз-

говоре Владимира Путина с главой ре-
гиона Андреем Чибисом по видеосвязи. 
В этот день губернатор только вышел 
с больничного после тяжелого ранения. 
Вечером 4 апреля в Апатитах по оконча-
нии встречи с жителями города на него 
набросился вооруженный ножом мужчи-
на. Врачи потом говорили, что губерна-
тору просто повезло – лезвие едва не за-
дело брюшную аорту. Сделали операцию, 
и уже через пять дней он начал ходить 
сам. Выписался – и сразу к делам.

Первый вопрос Президента Андрею Чи-
бису, естественно, о его здоровье:

– Андрей Владимирович, добрый день. 
Как себя чувствуете?

– Спасибо большое, восстанавливаюсь, 
но уже на рабочем месте, в рабочем ре-
жиме.

– Вижу. Это хорошо.
В регионе дела идут также успешно. А в 

демографии – настоящий прорыв. Резуль-
таты программы «На Севере – жить!». На 
Кольском полуострове впервые за деся-
тилетия снизалась убыль населения и по-
шла на плюс.

– К нам в прошлом году приехало людей 
больше, чем уехало. Еще одна радост-

ная новость – рост рождения первенцев  
впервые с 2009 года. Увеличилось и ко-
личество многодетных семей, сейчас их 
в области уже девять с половиной тысяч. 
Если брать 2017 год – рост на 40 процен-
тов, – доложил руководитель региона.

ЗА ПОЛЯРНЫМ  
КРУГОМ
Заполярная область развивается как 

главный выход на Северный морской 
путь. В конце лета достроят новый 
глубоководный порт «Лавна» с грузо-
оборотом 18 миллионов тонн в год. 
А это – доступ в мировой океан, в том 
числе и для союзной Беларуси.

– В соответствии с вашим поруче-
нием, Владимир Владимирович, при-
ступаем к  практической реализации 
мультимодального проекта с нашими 
белорусскими партнерами. Пользуясь 
случаем, хотим пригласить вас в авгу-
сте как раз на запуск уже нового порта 
«Лавна».

– Секундочку, – уточнил Президент. – 
Вы с белорусскими нашими коллегами 
тоже изучаете возможности строитель-
ства перегрузочного комплекса для нужд 
Беларуси?

– Да. Зарегистрировали юридическое 
лицо на территории Мурманской области 
и уже приступаем. На следующей неделе 
коллеги будут здесь еще раз. Обсуждаем 
целый набор нюансов, но движемся. Зе-
мельный участок под порт определен.

– Этот проект очень важен для наших 
друзей. Прошу уделить особое внимание.

– Все будет сделано четко по плану.

ОТКРЫВАЕМ БЕЛАРУСИ АРКТИКУ
Владимир ПУТИН:

 ■ Вода уйдет, проблемы оста-
нутся.

В условиях накрывшего Россию 
небывалого паводка первосте-
пенного внимания требует забота 
о людях, пострадавших от разгула 
стихии. Эту задачу красной линией 
Владимир Путин выделил на сове-
щании с Правительством. И жестко 
поправил одного из глав регионов.

Конкретно – губернатора Тюмен-
ской области Александра Моора. 
Говоря о ситуации у них, тот рас-
сказал, что из зоны подтопления 
эвакуировали почти всех жителей, 
остались, как он выразился, «толь-
ко самые упертые».

– Не надо так о людях говорить, – 
остановил его Президент. – Послу-
шайте меня, не смешно. Я пони-

маю, что вы стараетесь, все устали, 
работаете, недосыпаете и искренне 
стараетесь людям помочь. Но лю-
ди почему не едут? Боятся за свое 
имущество, за свои дома. Надо, 
чтобы поверили в то, что все будет 
надежно обеспечено.

Когда половодье спадет, Глава 
государства пообещал собрать со-
вещание в расширенном составе – 
вместе с руководителями муници-
палитетов:

– И обсудим уже все, что будет 
связано с восстановлением. Там 
есть тонкие вопросы, мы к ним обя-
зательно вернемся. Нужно вовре-
мя организовать работу по оцен-
ке ущерба, чтобы без пауз. Вода 
уходит – и сразу комиссия должна 
работать. Мелочей здесь быть не 
должно – ведь речь о людях, кото-
рые нуждаются в помощи. И это 
самое главное.

 ■ В тот же день на связь с Кремлем 
из Симферополя вышел губернатор 
Крыма Сергей Аксенов.

– Здравия желаю, Владимир Владимиро-
вич, – бодро начал он разговор. – В первую 
очередь хотел начать со слов благодарно-
сти за десять лет, как вернулись на Родину. 
Прежде всего лично благодаря вам, вашим 
решениям, а также поддержке всех россиян. 
За эти десять лет со сложными вопросами 
один на один никогда не оставались. Дви-
гались вперед быстро и уверенно. Только 
собственные доходы у нас выросли с 18 
миллиардов в 2014 году до 103 миллиардов 
по 2023-му, то есть более чем в пять раз.

Сейчас задача номер один, по словам 
Аксенова, – поддержка военнослужащих:

– Причем по всем направлениям без ис-
ключения. У нас сформированы социальные 

паспорта семей всех военнослужащих. Пол-
ностью скоординирована работа с фондом 
«Защитники Отечества». Все мэры городов 
и районов находятся на связи с семьями, 
вникают в проблемы. Я персонально рас-
сматриваю все обращения – лично, еже-
дневно. Реагирую на все сам.

– Действительно, Крым развивается 
успешно, – согласился Глава государства. – 
Все на марше, на подъеме. Но есть вещи, 
которые носят глобальный характер. На них 
мы вместе должны будем обратить внима-
ние: это экология, водоотведение, очистка 
вод, система ЖКХ. И конечно – рост доходов 
граждан. Естественно, это задача, которая 
стоит перед всей страной, перед всеми ре-
гионами, но для Крыма это все-таки такая 
вещь, на которую нужно обращать особое 
внимание. Хотя решать эту задачу, разуме-
ется, можно только комплексно. Второсте-
пенных вопросов здесь быть не должно.

– Есть, – отчеканил губернатор.

ДВИГАЕМСЯ БЫСТРО  
И УВЕРЕННО

ОТЕЧЕСТВО НЕ НАДО ТАК О ЛЮДЯХ.  СТИХИЯ
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Руководитель ЦИК Элла Памфилова вручила Владимиру Путину 
удосто верение Главы государства на новый срок полномочий. Это книжеч-
ка в твердой кожаной обложке размером 10 х 7 сантиметров. На лицевой 
стороне – герб России и надпись «Президент Российской Федерации» 
золотым тиснением. Внутри – фамилия, имя, отчество, срок, на который  
он избран. Фотография владельца 3 х 4 сантиметра и подпись предсе-
дателя ЦИК скреплены голограммой круглой гербовой печати Центр-
избиркома.

Резонный вопрос: а зачем вообще Президенту удостоверение? Ока-
зывается, это единственный документ, подтверждающий, что его об-
ладатель действительно первое лицо в России. Впрочем, пользоваться 
им Владимиру Путину нет необходимости. На трамвае он не ездит. А  во 
все остальные места его и так пускают, не спрашивая документов и от-
давая честь.

Торжественная церемония инаугурации состоится 7 мая в Большом 
Кремлевском дворце. Владимир Путин вступит в высшую должность 
уже в четвертый раз.

С ГЕРБОВОЙ ПЕЧАТЬЮ И ЗОЛОТЫМ ОРЛОМ

НОМЕР ОДИН

На выборах Владимир Путин набрал рекордные 
87,28 процента голосов. И прежде чем 
вручить ему удостоверение, Элла Памфилова 
еще раз поздравила его с победой.

ЭТО НЕ СМЕШНО

 ■ Пятьдесят лет назад в тай-
ге уложили первые шпалы.

«Слышишь, время гудит – 
БАМ. И большая тайга покоря-
ется нам». Слова из знамени-
той песни о самой грандиозной 
стройке XX века вполне могли 
бы стать лейтмотивом к встрече 
Владимира Путина и Ильхама 
Алиева, который прилетел в 
Москву к 50-летию начала стро-
ительства легендарной маги-
страли.

После переговоров в Кремле 
оба лидера пообщались с вете-

ранами БАМа. Отец нынешне-
го Президента Азербайджана 
Гейдар Алиев принимал не-
посредственное участие в ре-
ализации эпохального проекта, 
который и сегодня, как отметил 
Владимир Путин, играет суще-
ственную роль не только для 
России, но для всего Содруже-
ства Независимых Государств:

– Байкало-Амурская маги-
страль – одна из крупнейших же-
лезнодорожных артерий  мира. 
Настоящая дорога будущего. 

Воплощение колоссального тру-
да, мужества двух миллионов 
совсем молодых людей со все-
го СССР. Они осуществили во 
всех смыслах уникальный про-
ект, равного которому не было 
в мировой истории. Сегодня мы 
видим, что БАМ во многом опре-
деляет глобальную логистику на 
весь XXI век. Наша страна по-
лучила колоссальные возмож-
ности для освоения и развития 
Сибири, Дальнего Востока, для 
расширения  грузоперевозок 

по направлению к Тихому оке-
ану. И разворот на Восток на 
текущем этапе стал возможен 
именно благодаря Байкало-
Амурской магистрали.

Гейдар Алиев, напомнил рос-
сийский лидер, непосредствен-
но курировал стройку:

– Сыграл значимую роль, 
возглавлял правительствен-
ную  комиссию, многократно 
выезжал на место, где шла 
прокладка путей. По сути, он 
был одним из организаторов 
этого грандиозного проекта, 
важного для всего Советско-

го Союза. И мы это не только 
знаем, мы помним, мы очень 
благодарны ему, храним память 
об этом. Масштабу, историче-
скому значению БАМа соответ-
ствует и еще одно направление 
российско-азербайджанского 
сотрудничества сегодня. Речь 
о развитии транспортного кори-
дора «Север – Юг». Фактически 
он соединит Северный морской 
путь с Персидским заливом. 
И должен стать примером са-
мой широкой международной 
кооперации.

ЛЕГЛИ РЕЛЬСЫ, СЛОВНО СТРУНЫ... БАМ
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 ■ США для спасения своей 
экономики разжигают все 
новые военные конфликты.

ПОПЫТКА 
ОТСРОЧИТЬ 
ДЕФОЛТ
– Утрата гегемонии доро

го обходится американскому 
бюджету. По данным минфи
на США, его дефицит в мар
те составил 236 миллиардов 
долларов. Это устоявшийся 
негативный тренд. Сегодня 
порядка 28 процентов рас
ходов бюджета США финан
сируется в долг. Деньги зани
мают, как правило, у других 
государств. Американский 
госдолг превышает отметку 
34,65 триллиона долларов. 
Только за четыре последних 
года его величина по отно
шению к ВВП увеличилась 
с 107,2 до 131,5 процента, – 
привел неутешительные для 
Штатов цифры спикер Гос-
думы, Председатель Пар-
ламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вяче слав Володин.

При этом затраты на об
служивание стали самой 
проблемной статьей рас
ходов: сумма платежей по 
процентам в ближайшей 
перспективе составит треть 
доходов бюджета США.

– Запредельный рост 
американского госдолга 
означает, что Вашингтон 
не планирует его возвра
щать, – считает глава Гос
думы.  – США привыкли 
решать свои проблемы за 
чужой счет. Для сохранения 
гегемонии развязали войну 
в Украине, принеся в жертву 
экономику Евросоюза. Это
го оказалось недостаточно. 

Сегодня снова провоцируют 
военные действия, теперь на 
Ближнем Востоке. Вашинг
тон продолжит создавать все 
новые и новые военные кон
фликты, пытаясь отсрочить 
дефолт, который при таких 
заимствованиях неминуемо 
должен произойти.

ВСЕГДА АМ,  
ДРУГИМ НИКОГДА 
НЕ ДАМ
В палате представителей 

конгресса США принят зако
нопроект о выделении Укра
ине 61 миллиарда долларов. 
Большую часть освоят... сами 
американцы. Киевский ре
жим получит кости и объед
ки после пирушки с барского 
стола.

– 23 миллиарда долларов 
пойдут на пополнение арсе
налов США, еще 11,3 милли
арда – для проведения «теку
щих военных операций США 
в регионе». Сам Байден не 
скрывает, что выделенные 
средства получат прежде 
всего американские компа
нии. Но главное другое: даже 

те деньги, которые дойдут 
до Киева, придется возвра
щать, – констатирует Вяче
слав Володин. – Это долго
вая кабала, из которой не 
выбраться. Своим решением 
США заставляют Украину во
евать до последнего украин
ца, окончательно похоронив 
экономику и лишив ее буду
щего. Ситуацию на поле боя 
это не изменит. Преступный 
киевский режим потерпит 
поражение.

На основе принятого пар
ламентом США решения 
в отношении наших акти
вов Председатель Госдумы 
сделал три вывода:

1. Вашингтон пошел 
на откровенно не

правовое решение, совер
шив кражу. Это, безуслов
но, подорвет доверие к США 
других государств, бизнеса 
и частных инвесторов. Раз
рушит принцип неприкос
новенности собственности, 
на котором базируется вся 
мировая финансовая систе
ма. Нанесет непоправимый 
ущерб международному пра

ву, создав прецедент, и любое 
государство будет вправе по
ступать подобным образом.

У нашей страны теперь 
есть все основания принять 
симметричные решения по 
отношению к зарубежным 
активам.

2. Из 280 миллиардов 
долларов средств 

Российской Федерации, за
блокированных по всему ми
ру, только пятьшесть нахо
дятся в США. Основная часть 
активов (210 миллиардов ев
ро) заморожена в Евросою
зе. Вашингтон принял закон 
о конфискации российских 
активов, чтобы спровоци
ровать ЕС на такой же шаг, 
который окажется разруши
тельным для европейской 
экономики.

3. В США перестали 
верить в победу ки

евского режима. Поэтому го
товы давать деньги только 
в кредит, который Украине 
придется возвращать, либо 
не свои, когда речь идет о пе
редаче российских активов 
Киеву.

 ■ Им виднее, что стоит привести 
в порядок на родной территории.

У депутатов Госдумы начались кра-
ткосрочные двухнедельные отпуска. 
Спикер традиционно отдыхать не стал – 
поехал по городам Саратовской обла-
сти. По его инициативе и под личным 

присмотром здесь реализуется трех-
летний депутатский проект «Ремонт  
дворов». На семь городов и два рай-
центра на этот год дополнительно наш-
ли почти два миллиарда российских 
рублей.

В Вольске Вячеслав Володин заглянул 
в один из дворов в микрорайоне При-

вольском. Жители сами предложили 
свой адрес для обновления территории.

– Скажите, дом какого года построй-
ки? – спросил он у местных активистов.

– 1967-го.
– И когда здесь был ремонт дворовой 

территории последний раз?
– За тридцать лет ни одного не при-

помним...
Асфальта нет, разбитые бордюры, пе-

рекошенные лавочки, детская площад-
ка – обнять и плакать.

– Так мы же топим воздух! – Вячеслав 
Володин показал в сторону теплоцен-
трали, с которой давным-давно слезла 
вся теплосберегающая обшивка – над 
землей торчат голые трубы с ошметками 
изоляции. Еще один неприглядный штрих 
к облезлому портрету двора.

По мнению Председателя Госдумы, 
приводить территории в порядок по од-
ной схеме нельзя:

– Если уж мы нашли такие средства, 
важно использовать их эффективно. По 
каждому двору должно быть отдельное 
решение. И лучше, чтоб жители в этом 
участвовали. Были архитекторами того, 
что будет здесь потом.

 ■ В Грузии бушуют стра-
сти – решают, как бы стране 
не пропасть.

Вячеслав ВОЛОДИН:
– Обсуждается закон об ино-

агентах. Его критики говорят, что 
принятие законопроекта выгодно 
России. В этой связи правильно 
сказать следующее: любая страна, 
если хочет стать суверенным госу-
дарством, где народ имеет право 
самостоятельно определять свое 
будущее, обязана принять закон 
об иностранных агентах, суть ко-
торого заключается в запрете вме-
шательства извне во внутренние 
дела. Выступающие против приня-
тия закона действуют однозначно 
в интересах другого государства, 
не своей страны точно.

История закона об иноагентах 
началась в 1938 году в США. На-
до сказать, его нормы там до сих 
пор остаются самыми жесткими 
в мире. Они позволяют прини-
мать решения, ограничивающие 
свободу слова. Затрудняют дея-
тельность СМИ и распростране-
ние информации. За нарушение 
требований установлена уголов-
ная ответственность до пяти лет.

Сегодня помимо США в той или 
иной форме законодательство об 
иноагентах, но более либераль-
ное, чем американское, действует 
в Британии, Израиле, Австралии, 
других странах. В России, кстати, 
закон принят в 2012 году. Несмо-
тря на сильное давление со сто-
роны Вашингтона и Брюсселя, 
недавно приняты законы также 
в Венгрии и Кыргызстане.

Сейчас законодательные ини-
циативы об ограничении ино-
странного влияния рассматрива-
ются не только в Грузии, но и во 
Франции. Только в Париже – в 
отличие от Тбилиси – ни уличных 
протестов, ни окриков со сторо-
ны США и Евросоюза. Все из-за 
политики Вашингтона, в основе 
которой – принцип собственной 
исключительности, превосход-
ства американцев над другими, 
а также двойных стандартов.

Одним странам, если они гото-
вы служить Вашингтону, можно 
принимать законы об ино агентах. 
Но только с разрешения США. 
Другим, кто хочет прикрыть ла-
зейки для внешнего вмешатель-
ства и порабощения страны, 
а также проводит самостоятель-
ную политику и стремится к не-
зависимости, – нельзя. В этом 
случае организуются уличные 
протесты, беспорядки, внешнее 
давление. Именно это и проис-
ходит в Грузии.

Такая истерика вокруг закона 
об иноагентах может говорить 
только о том, что есть решения 
Вашингтона и Брюсселя по свер-
жению действующей грузинской 
власти и деньги на это уже вы-
делены, а принятие закона может 
эти планы сорвать.

НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ

ЗА НЕПОСЛУШАНИЕ –  
ПРОТЕСТЫ 
И БЕСПОРЯДКИ

Подготовила Светлана КАМЕКА.

НЕ ПРОСТО ЖИТЕЛИ – АРХИТЕКТОРЫ ДВОРОВ
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ВАШИНГТОН ЛИШИЛ УКРАИНУ БУДУЩЕГО
Вячеслав ВОЛОДИН:

Вячеслав Володин оценил, сколько понадобится 
сил и средств для благоустройства.

После одобрения 
помощи 
укрорежиму 
представители 
демократов 
начали 
размахивать 
желто-синими 
флажками. 
Республиканцы 
расценили это как 
«аплодирование 
коррумпирован-
ному 
иностранному 
режиму».  
Чуть не 
случилась драка.

ИНИЦИАТИВА
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 ■ В России подтоплены уже  
33 региона. Какие выводы нужно 
сделать после ликвидации по-
следствий наводнения?

ПРОХУДИВШИЕСЯ 
ДАМБЫ
Весеннее половодье натворило 

много бед. По данным МЧС, по 
всей стране остаются залитыми 
в  той или иной степени около 
16 тысяч жилых и дачных домов, 
около 28 тысяч приусадебных 
участков, 111 мостов и 84 участ-
ка дорог.

К сожалению, такое случает-
ся по всей планете. В том числе 
и прорывы дамбы. Вспомним за-
топленный на 80 процентов аме-
риканский Новый Орлеан в 2005 
году или обрушение защитных со-
оружений в Кении в 2018-м, когда 
на волю вырвались 70 миллионов 

литров воды. Дамба Чанкай века-
ми защищала  китайскую провин-
цию Цзянси, пока в 2010 году не 
рухнула из-за сильных дождей. Но 
этот катаклизм не идет ни в какое 
сравнение с обрушением плоти-
ны Банцяо в 1975 году – тогда в 
семи китайских провин-
циях погибли сотни тысяч 
человек.

Паводки в России, слава 
богу, не нанесли такого 
катастрофического ущер-
ба. Но стоит ли все валить 
только на природу? По 
этому поводу высказался 
член Комиссии Парла-

ментского Собра-
ния по труду, соци-
альной политике и 
здравоохранению 
Николай Нович-
ков, представляю-

щий Томскую область, где 
вышла из берегов река Томь.

НА ЗАМЕТКУ 
КОМПЕТЕНТНЫМ 
ОРГАНАМ
– Борьба с природным катаклиз-

мом – в руках губернатора, я желаю 
ему удачи, – говорит пар-
ламентарий. – Понятно, 
что главе региона прихо-
дится во многом отвечать 
за недоработки предше-
ственников. Но я очень 
надеюсь, что сделают си-
стемные управленческие 
выводы. У нас много рек, 
много осадков и так да-

лее, поэтому гидротехнические со-
оружения – часть аспекта нацио-
нальной безопасности. То, что они 
не справились с более серьезной 
угрозой, – большая недоработка. 

Тут, конечно, надо разбираться 
и природоохранной прокуратуре, 
и другим компетентным органам: 
кто строил, кто принимал, как экс-
плуатировал. Нужно снять все во-
просы, чтобы сооружения работали 
безопасно.

Общество вправе считать, что все 
регионы по определению готовы 
к экстремальным ситуациям. От 
природных или техногенных ката-
строф никто в мире не застрахован. 
Именно поэтому постоянно идут 
разные учения, тренировки. Но, 
как мы видим, ряд регионов ока-
зался не готов к такому развитию 
событий. И это тоже должно стать 
предметом тщательного расследо-
вания и оргвыводов.

БОЛЬШАЯ ВОДА:  
ХАЛАТНОСТЬ ИЛИ БЕДА?

 ■ В Курганской области подго-
товились к бедствию.

Тринадцать тысяч – такое количе-
ство жителей региона эвакуировали 
из-за паводка. О том, как Курганская 
область встретила наводнение, 
рассказала ее представитель – 
член Комиссии Парламент-
ского Собрания по бюдже-
ту, налогам и финансовому 
рынку Елена Перминова.

– Особенно пострадали пять 
районов, первый удар стихии 
принял на себя Звериноголов-
ский район на границе с Ка-
захстаном – вся большая вода у нас 
пришла оттуда. Уровень реки Тобол 
доходил там до десяти метров – это 
уже критическая отметка. Поэтому при-
шлось людей вывозить. Но хочу сказать, 
что власти региона заранее организо-
вали места для эвакуации, подготовили 
нужную технику и свое временно преду-

преждали жителей. Сирена звучала 
всегда. Ходили и сами служащие, на-
поминали, что надо уезжать, подска-
зывали, что взять с собой. Сделали 
все, чтобы эвакуировать животных, 
чтобы те тоже были в безопасности.

Сейчас подтоплены порядка 360 
домов и примерно 500 дачных участ-

ков. Большая часть людей, 
вынужденно покинувших 
дома, уехали к родственни-
кам. Во временных центрах 
размещения остаются 830 
человек, у них есть все необ-
ходимое. Волонтеры также 
помогают – привозят воду, 
личные вещи. Люди вообще 
активно поддерживают друг 

друга. Последний раз такое наводне-
ние было у нас в 1994 году, когда за-
топило центр Кургана. После этого 
сделали насыпную дамбу. Но если 
Тобол поднимется выше десяти ме-
тров, этого может быть недостаточно. 
Сейчас круглосуточно идет работа по 
ее укреплению.

 ■ Село с экзотическим названи-
ем попало в зону бедствия.

Не обошел катаклизм и Челябинскую 
область. Если в Троицке и Чебаркуль-
ском районе бедствие миновало жи-
телей, то на некоторых территориях 
с ним встретились лицом к лицу. Стихия 
потрепала Нагайбакский, Чесменский, 
Брединский, Верхнеуральский, Кизиль-
ский, Пластовский районы, города Юж-
ноуральск и Копейск.

– Примерно триста домо-
владений испытали на себе, 
что значит большая вода, – 
рассказала представитель 
области Маргарита Павло-
ва, член Комиссии Парла-
ментского Собрания по 
информационной поли-
тике, информационным 
технологиям и связи. – Пострадало, 
к сожалению, и наше  знаменитое село 
Париж, где регулярно проводится так 
называемый парижский  полумарафон. 

Название осталось со времен наполе-
оновских войн.

Власти уже оказывают помощь лю-
дям. Из резервного фонда губернатора 
выделяют единовременное пособие, 
дополнительные выплаты на утрачен-
ное имущество. Цифры меняются, на 
данный момент средства уже получи-
ли больше 380 челябинцев. Очень ра-

дует, что помощь предложили 
не только власти, но и обычные 
люди. Продукты и питьевую во-
ду передавали в зону бедствия 
предприятия, волонтеры, неком-
мерческие организации. Челя-
бинцы проявили свои лучшие ка-
чества. Сейчас в целом ситуация 
с паводком на юге Челябинской 
области стабилизировалась, во-

да постепенно уходит. Продолжаем 
держать ситуацию на контроле на юге 
региона и внимательно смотрим на 
горнозаводскую часть области.

 ■ В Оренбургской области перестанут 
возводить здания в опасных местах.

ШКОЛЬНИКОВ  
ВЫВЕЗУТ НА ОТДЫХ
Сто лет не было такого паводка в Оренбургской 

области. После прорыва дамбы в Орске тыся-
чи человек оказались без крыши над головой. 
В самом Оренбурге подтоплено 89 квадратных 
километров площади города, это около трети 
всей территории. Для эвакуации населения за-
действовали больше 400 человек, 113 единиц 
техники и 20 плавсредств. Не забывают и про 
братьев меньших – в Илекском районе спасатели 
вывезли из зоны подтопления стадо свиней и коз.

Помогает региону вся страна. Например, из 
Санкт-Петербурга направили два вездехода-ам-
фибии «Архант». Сейчас они работают в  Орен-
бурге, а в ближайшее время отправятся в Илек. 
Машины и людей спасают, перевозят нужное 
оборудование. А Татарстан разместит 250 детей 
из семей, пострадавших от паводка, в своих 
летних лагерях для отдыха. Парламентские де-
путаты тоже не остались в стороне.

ЗОНА РИСКА
Организацией гуманитарных миссий активно 

занимаются Леонид Слуцкий, член Комиссии 
Парламентского Собрания по международ-
ным делам, миграционной политике и связям 
с соотечественниками. А также председатель 
Комиссии Парламентского Собрания по тру-
ду, социальной политике и здравоохранению 
Елена Афанасьева, представляющая область. 
На своей страничке она разместила видео из 
Оренбурга рядом с затопленной площадкой, 
где явно собирались строить новый квартал.

– На законодательном со-
брании мы решили, что нуж-
но срочно выделить средства 
для пострадавших от наводне-
ния, – говорит сенатор. – Но 
при этом решили поставить 
вопрос перед правительством 
области о полном запрете за-
стройки в местах подтопле-
ния. Вот посмотрите – рядом 
стоят высотные дома. Они уже 
заливаются водой, и неизвестно, как сильно 
она поднимется. В  Оренбургской области мно-
го земель, где можно строиться. А если они в 
частных руках, нужно проверить, насколько это 
обоснованно.

ПАРИЖ ТОЖЕ ПОСТРАДАЛ ПОМОЖЕМ 
ЧЕМ МОЖЕМ

ПОД КОНТРОЛЕМСИРЕНА ЗВУЧАЛА 
ПОСТОЯННО

РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМЫ

ПОСТРОИЛИ БЕЗ УМА
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В Кургане сотрудники МЧС спасли дедушку, двух собак  
и кошку с пятью котятами. От переживаний за домашних  
любимцев у пожилого мужчины подскочило давление –  
ему оказали первую помощь.
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Некоторые ждали 
до последнего...
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 ■ Депутаты Парламент-
ского Собрания уже на-
чали готовиться к форуму 
«Молодежь – за Союзное 
государство».

ФОРУМ ИЗМЕНИЛ 
ФОРМАТ
В Минске прошло совеща-

ние, на котором обсудили его 
организацию. На этот раз фе-
стиваль посвящен 25-летию 
подписания Договора о соз-
дании Союзного государства. 
В нем участвовали предсе-
датель Комиссии Парла-
ментского Собрания по мо-
лодежной политике, спорту 
и туризму Артем Туров, за-
меститель председателя 
Сергей Клишевич и члены 
комиссии  – Дмитрий Ба-
сков и Антон Ткачев, Ответ-
ственный секретарь Парла-
ментского Собрания Сергей 
Стрельченко. А также депу-
тат Палаты представителей 
Вадим Гигин, член Совета 
Республики Александр Лу-
кьянов, представители Мо-
лодежной палаты при Парла-
ментском Собрании.

Творческий и образователь-
ный форум пройдет уже в сем-

надцатый раз. Его программу 
решили изменить  – теперь 
помимо концертов молодых 
исполнителей там организу-
ют дискуссионные площадки 
и патриотические акции. Ведь 
сегодня особенно важно доне-
сти наши традиционные цен-
ности до молодежи.

– В этом году форум вновь 
пройдет на Смоленщине. Уве-
рен, что он соберет еще боль-
ше участников и гостей, чем 
прошедший в 2023-м. Тем бо-
лее что в этот раз наш фести-
валь приурочен к юбилею – 
25-летию с момента создания 
Союзного государства. Все эти 
годы выстраивается система, 
единое культурное простран-
ство Союзного государства, 
через взаимодействие нашей 
молодежи, реализацию про-
грамм и мероприятий, – сказал 
Артем Туров. – Это отличная 
возможность для юных талан-
тов заявить о себе на между-
народной площадке. Конечно, 
помимо концертной программы 
нас ждут дискуссионные встре-
чи, патриотические акции – на 
последних мы сделаем особый 

акцент. Вместе с коллегами по 
Парламентскому Собранию 
внесли соответствующие ини-
циативы в положение о фести-
вале во время рабочей встре-
чи в Минске. Принципиально 
важный момент – в этом году 
будет работать большая пло-
щадка по истории, где высту-
пят кандидаты исторических 
наук, аспиранты, школьники, 
которые углубленно изуча-
ют историю. Главная задача 
площадки – сохранение исто-
рической правды о подвигах 
предков. Сейчас, когда коллек-
тивный Запад всеми силами 
пытается переписать историю, 
наш общий долг – защитить 
ее и сохранить. Будем очень 
рады принять на героической 
Смоленской земле участников 
и гостей фестиваля.

ИЗ «ЯБЛОКА» – 
В «АЛМАЗ ЗНАНИЙ»
Также союзные парламен-

тарии стали гостями цере-
монии открытия проекта 
ведущих художников Бе-
ларуси и России «Союзное 
государство  – единство 

через культуру». Выставка из 
зала «Яблоко» галереи Цере-
тели приехала в Национальную 
библиотеку Беларуси.

Дерево в  закатных лучах, 
уютная деревенская хата, неж-
ные цветы. Простые и понят-
ные каждому белорусу и рос-
сиянину образы. Экспозиция 
заряжает позитивом и добром, 
об этом на торжественном от-
крытии говорили депутаты 
Парламентского Собрания, 
представители министерств 
и ведомств, духовенство.

Проект реализован Посто-
янным Комитетом Союзного 
государства вместе с Россий-
ской академией 
художеств, Бело-

русским союзом художников, 
министерствами культуры.

– Духовность объединяет. 
Работы совершенно разные, 
но вместе с тем у них есть об-
щее – это наши смыслы и  на-
ше белорусско-российское 
единство, – уверена руково-
дитель представительства 
Постоянного Комитета Со-
юзного государства в Минске 
Марианна Щеткина.

А еще выставка – уникаль-
ная возможность для развития 
межкультурного диалога.

– У нас очень мощные корни, 
фундамент, мы вышли из клас-

сической школы. На-
ша школа живопи си, 
скульп туры, графики 
известна во всем ми-
ре. Мы очень разные, 
у нас разные подхо-
ды, но тем не менее 
нас объединяет то, что 
при всей классике и 
хорошем академизме 
очень много новаций, 
находок, – рассказал 
Глеб Отчик, предсе-
датель Белорусского 
союза художников.

ТУРИЗМ

Кристина ХИЛЬКО,  
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Народная мудрость «нет худа без 
добра» как нельзя лучше отражает 
рост интереса к внутреннему туризму 
в наших странах. Мы стали избавлять-
ся от стереотипов, что чужое интерес-
нее и привлекательнее.

ЭКОНОМИКЕ НА ПОЛЬЗУ
Сезон путешествий с приходом тепла 

оживает. В Союзном государстве не-
сколько климатических зон, потрясаю-
щая природа, уникальная архитектура 
и самобытность городов. Захотел – по-
ехал на море. Решил подняться в горы – 
только выбирай маршрут. А в санатори-
ях местные грязи и минеральные воды 
лечат не хуже современных аппаратов.

В прошлом году Беларусь посетили 
больше пяти миллионов гостей из Рос-
сии. Такие цифры во время Второго 
российско-белорусского туристического 
конгресса, который прошел в Минске, 
озвучил замминистра спорта и туриз-
ма Олег Андрейчик:

– Это очень высокий показатель. Ви-
дим увеличение турпотока, интереса 
не только к нашим столицам, крупным 
городам, но и к глубинке, регионам.

Также есть и финансовый результат.

– Каждый при желании может най-
ти для себя подходящий и по карману, 
и по предпочтениям вариант отдыха 
на российских курортах и, к примеру, 
в здравницах и агроусадьбах Беларуси. 
Это особенно важно в условиях посто-
янного роста цен на турпутевки в даль-
нее зарубежье, а также объективного 
усложнения и удорожания логистики 
путешествий на фоне западных санк-
ций. Но, как говорится, нет худа без 
добра: внутренний туризм на просторах 
Союзного государства стимулирует рост 
экономик Беларуси и России, поскольку 
доходы от реализации турпродукта не 
уходят за рубеж, а служат дальнейшему 
развитию наших стран, – сказал посол 
России в Беларуси Борис Грызлов.

УДОБНАЯ ЛОГИСТИКА
Уроженец Смоленщины председатель 

Комиссии Парламентского Собрания 
по молодежной политике, спорту и 
туризму Артем Туров как никто дру-
гой знает, сколько времени порой за-
нимает дорога до соседних белорусских 
городов:

– Приграничная туристическая инфра-
структура наших стран активно разви-
вается. Восстанавливаем пригородное 
сообщение и автобусные маршруты. 
Курсирует поезд из Смоленска в Петер-

бург, который охватывает Витебскую и 
Псковскую области. Это помогает напря-
мую перемещаться между населенными 
пунктами. Восстанавливаем и маршруты 
электричек, которые дают возможность 
людям за небольшие деньги посещать 
наши города. Схожая ситуация с при-
граничными автобусными маршрутами.

Артем Туров пригласил в следующем 
году участников конгресса к себе на 
малую родину:

– Смоленск – связующий город, фор-
пост России и Беларуси, сыгравший се-
рьезнейшую роль в истории двух стран. 
Это место будет удобно для встречи ло-
гистически, ведь он находится между 
Москвой и Минском. Исторический 
и культурный потенциал нашего реги-
она оценят все гости.

Председатель правления Республи-
канского союза туристической ин-
дустрии Филипп Гулый предложение 
поддержал:

– Первый конгресс в прошлом году 
получил хорошие отзывы, особенно 
в регионах. За последние годы в наших 
странах сформировался свой туристи-
ческий рынок, свои правила, стандарты 
качества и новые тренды.

Дмитрий БАСКОВ, член Ко-
миссии Парламентского Со-
брания по молодежной поли-
тике, спорту и туризму:

– Потенци-
ал развития 
межстрано-
вого туриз-
ма огромен. 
И не только 
потому, что 
у  нас общ-
ность эко-
номическо-
го, политического развития, – у 
нас один язык, одни традиции и 
ценностные ориентиры. И очень 
важно, что все больше путеше-
ственников выбирают внутрен-
ний туризм, отмечая его каче-
ство. На межправительственном 
уровне принят ряд решений для 
упрощения деятельности туро-
ператоров двух стран, привлече-
ния инвестиций для внутреннего 
туризма.

 ■ Выгодных и необычных предложений должно быть больше. Как 
этого достичь?

Первое – нужно привести к общему знаменателю законодательства двух стран 
в сфере туризма, синхронизировать нормативно-правовую базу. Второе – раз-
вивать транспортную доступность регионов, открывать новые авиарейсы и ЖД-
маршруты, запускать туристические поезда.

– Беларусь связана авиасообщением с шестнадцатью регионами России. Но 
запрос гораздо больше. Заинтересованы в больше чем тридцати новых направле-
ниях. Пока не восстановили железнодорожные маршруты, которые существовали 
до 2020 года. Над этим нужно работать, – уверен Олег Андрейчик.

Также необходимы совместные проекты в сфере туризма, подготовки квалифи-
цированных кадров для этой сферы и единые профстандарты.

ЗАПРОС НА ТРИДЦАТЬ НАПРАВЛЕНИЙ БЕ
ЛТ
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ПЕРСПЕКТИВЫ

ПО ПРОТОРЕННОЙ ДОРОЖКЕ

ДО ВСТРЕЧИ В СМОЛЕНСКЕ! ДЕЛУ ВРЕМЯ, ПОТЕХЕ ЧАС

Гостей приглашают в Национальную библиотеку 
не только почитать, но и вдохновиться.

Парламентарии уверены: туризм может 
стать драйвером развития регионов.
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 ■ США, выделив средства Киеву, 
станут еще богаче. Но для этого 
нужно, чтобы погибло еще больше 
украинцев.

КУПИЛИ ЗА ТЕРМИНАЛ
Итак – свершилось! Палата предста-

вителей конгресса США проголосовала 
за выделение Украине 61 миллиарда 
долларов. Восторгу украинской вер-
хушки не было предела. Зеленский 
настолько воодушевился, что даже 
невольно выдал свои мысли.

– У нас появился шанс на победу, – 
заявил он. 

Иными словами, до этого момента 
он явно считал, что без новых денег 
Украина точно проиграет.

А еще он лично поблагодарил спи-
кера палаты представителей Майка 
Джонсона за решение, которое «на-
правляет историю в нужное русло».

Да уж, республиканец Джонсон «от-
личился». Его партия требовала, чтобы 
выделение средств Украине случилось 
только после того, как дадут денег на 
охрану границы с Мексикой. Но поли-
тика пошло купили. Администрация 
Байдена пообещала спикеру построить 
газовый терминал в  его родной Луизи-
ане. После чего он согласился вынести  
спорный вопрос на голосование.

ДЕНЬГИ НА ВЕТЕР
А ведь голоса разума в зале звучали!
– Инфляция вышла из-под контро-

ля, американцы страдают, – описала 

ситуацию конгрессвумен Марджори 
Тейлор-Грин. Но в конгрессе самый 
важный вопрос – дать деньги на кон-
фликт в Украине, который не поддер-
живают семьдесят процентов амери-
канцев!

Есть прагматичные люди и в сенате. 
Томми Табервилл доложил о критиче-
ской ситуации в финансах.

– Сейчас печатаем или занимаем во-
семьдесят тысяч долларов в секунду, 
4,6 миллиона в минуту, – утверждает 
он. – Не можем поддерживать такие 
темпы. Сейчас ведется одновременно 
пятьдесят уголовных дел по поставкам 
оружия Украине. Должны найти более 
удачные способы расходовать деньги, 
чем вкладывать их в одну из самых 
коррумпированных стран.

Но, судя по всему, с коррупцией «все 
в порядке» и в самой Америке. Вместе 
с подкупленным спикером на сторону 
демократов переметнулся 101 депутат-
республиканец. Очевидно, что с ними 
тоже плотно «поработали».

ТЯЖЕЛЫЙ МАЙ
Если вычесть из общей суммы все 

финансовые «плюшки», которые аме-
риканцы беззастенчиво расписали са-
ми для себя, то получится не так уж и 
много. 

– Эксперты считают, что Украина 
реально получит примерно от 14 до 
25 миллиардов, – говорит политолог 
Сергей Марков. – То есть в среднем на-
зывают цифру в 20 миллиардов. США 
в 2023 году давали больше – 23 мил-
лиарда. В  целом, с учетом европей-
ской помощи, Киев получит в 2024 
году примерно столько же. Может, чуть 
меньше. 

Поможет ли это победить? Ведущие 
западные СМИ пишут: «Деньги и ору-
жие США – «спасательный круг», но 
не смогут значительно изменить ход 
войны» (Bloomberg). The Wall Street 
Journal: «Учитывая тяжелое положение 
Украины на поле боя и успехи  войск 
России, новая помощь вряд ли карди-
нально изменит ее  судьбу». Террорист 
и  экстремист Буданов предупреждает, 
что Украину ждет тяжелый май. Трудно 
не согласиться.

 ■ Израиль ответил Ирану,  
но не слишком громко.

Еще совсем недавно конфликт 
Тегерана и Тель-Авива был главной 
международной новостью. Сначала 
Израиль уничтожил иранское кон-
сульство в Сирии, убив несколько 
высокопоставленных генералов. Ев-
реи объясняли это тем, что погиб-
шие были замешаны в различных 
враждебных акциях против их стра-
ны. После этого Иран ответил самой 
мощной атакой на Израиль со своей 
территории за всю историю. Правда, 
по сообщению израильтян, разру-
шения были минимальные. В от-
ражении атаки помогали британцы, 
американцы и лояльные арабские 
страны. После этого практически 
весь мир, включая Россию и США, 
начал призывать Израиль поста-
вить на этом точку. Мол, хватит уже 
нагнетать. Но премьер Нетаньяху 
оказался под слишком сильным 
давлением.

И вот появилась информация, 
что Израиль нанес ракетный удар 
по военной базе на северо-восто-
ке иранского города Исфахан. Она 
прикрывает ядерные объекты Ира-
на. Но вот что странно – противо-
борствующие стороны как воды в 
рот набрали. Об атаке сообщают 
лишь иностранные СМИ. Нет даже 
единого мнения – одни утверждают, 
что это был небольшой беспилот-
ник, другие – что запустили ракету 
«Рэмпейдж» класса «воздух – зем-
ля». В любом случае эта атака тоже 
была скорее символической. Ни о 
каких серьезных разрушениях речи 
не идет.

С одной стороны, это хорошие но-
вости. Никто большой войны в реги-
оне не хочет. С другой – это, безус-
ловно, не конец. Иранцы не забудут 
убийство одного из своих лидеров, 
которое случилось в годовщину ос-
нования Исламской Республики. 
Есть версия, что персы, запустив 
огромное количество ракет, тести-
ровали работу израильской ПВО, 
оценивали ее сильные и слабые 
стороны. Смотрели, какие союзни-
ки впишутся за их главного врага. 
Именно главного: Иран – единствен-
ная страна в ООН, которая отрицает 
само право Израиля на существо-
вание. Ракет было действительно 
много, но у Тегерана есть оружие 
куда более мощное.

 ■ Диковинный танк на 
передовой вызвал на-
стоящий фурор.

Чудо техники впервые 
заметили во время боев 
за Красногоровку. Башня 
на нем покрыта мощным 
металлическим панцирем. 
СВО давно стала полигоном 
для талантливых кустарей, 
которые оперативно дора-
батывают боевую технику.

Козырьки от дронов, до-
полнительные экраны от 
снарядов, различные кру-
говые обвесы и так да-
лее стали уже привычным 
делом. Но экзотический 
Т-72, получивший прозви-
ща Царь-мангал и Черепа-
ха, сразу привлек особое 
внимание. После того как 
кадры с украинского бес-
пилотника попали в сеть, 
посыпались язвительные 
комментарии. Мол, башня 

танка должна вращаться, 
а здесь радиус поражения 
крайне мал. И вообще, как 
в  таком ангаре экипажу 
углядеть противника?

Однако выяснилось, что 
никто специально такую кон-
струкцию не придумывал. 
Это была чистая импрови-
зация – у танка заклинило 
поворотный механизм, и ему 
из подручных средств соо-

рудили крышу. Да, в плане 
маневра он сильно потерял, 
зато стал гораздо неуязви-
мее. В комбинации с обыч-
ными машинами он оказал-
ся очень эффективен. Дело 
не в том, что такие «манга-
лы» нужно штамповать, а 
в смекалке российских во-
инов и конструкторов, кото-
рые находят выход из самых 
тяжелых ситуаций.

 ■ Конгрессмены положи-
ли глаз на российскую соб-
ственность.

Члены палаты представителей 
также разрешили президенту 
США конфисковать российские 
активы, которые оцениваются в  
пять миллиардов долларов. Но не 
факт, что Байден на это пойдет.

Доверие к американской фи-
нансовой системе и так в мире 
подорвано. К тому же можно на-
рваться на ответ: в России аме-
риканских активов на 100 милли-
ардов. Европейцы же, на счетах 
у которых заморожено около 
300 миллиардов, пока говорят, 
что не будут красть российские 
деньги. Боятся, что вреда для их 
экономики от этого будет боль-
ше, чем пользы.

КОНФЛИКТ
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САМ СЕБЕ КРЕДИТОР

Та самая 
«Черепаха», 
недоступная 
для дронов.

Татьяна БОРИСОВА

 ■ Парламент Британии одобрил 
скандальный закон о высылке  
нелегальных мигрантов в Руанду.

Верховный комиссар ООН по 
делам беженцев Филиппо Гран-
ди и верховный комиссар ООН по 
правам человека Фолькер Тюрк 
раскритиковали власти Велико-
британии после принятия парла-
ментом закона о высылке неле-
гальных мигрантов. Гранди и Тюрк  
«выразили тревогу» в связи с при-
нятием закона и призвали британ-
ские власти «пересмотреть свой план 

по отправке просителей убежища в 
Руанду», а также принять меры «по 
решению проблемы нерегулярных 
потоков беженцев и мигрантов на 
основе международного сотрудни-
чества и уважения международного 
права и прав человека», сообщает 
ТАСС.

Тюрк отметил, что новый закон се-
рьезно препятствует осуществлению 
верховенства права, создавая опас-
ный прецедент в мире. «Для защиты 
прав человека и достоинства бежен-
цев и мигрантов, ищущих защиты, 

крайне важно, чтобы все выдворения 
из Великобритании осуществлялись 
после оценки их конкретных индиви-
дуальных обстоятельств и в строгом 
соответствии с международным за-
конодательством о правах человека 
и беженцах», – указал он.

Гранди в свою очередь подчеркнул, 
что новый закон является нарушени-
ем Конвенции о статусе беженцев. 
По словам представителя ООН, его 
принятие стало «еще одним шагом 
в сторону от давней традиции Вели-
кобритании предоставлять убежи-

ще нуждающимся». Меры властей 
Великобритании направлены на то, 
чтобы «переложить ответственность 
за защиту беженцев».

Ранее стало известно, что прави-
тельство Соединенного Королевства 
добилось утверждения обеими па-
латами парламента спорного зако-
нопроекта о высылке нелегальных 
мигрантов в Руанду. Закон был при-
нят в ночь на 23 апреля.

План предполагает отправку неле-
гальных мигрантов в Руанду, которая 
объявлена безопасной страной, а так-
же предусматривает меры, ограничи-
вающие возможности высылаемых 
оспорить это в суде. 

СЦЕНАРИЙ НОВОГО КРИЗИСА
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 ■ В Германии обнаружили ребятишек, кото-
рых Украина объявила похищенными Россией.

Очередной миф киевского режима оказался мо-
крым пятном. Украинских детей, которые с подачи 
террористических властей Украины были якобы «по-
хищены Россией», нашли в ФРГ.

Глава нацполиции Украины Иван Выговский за-
явил, что немецкие полицейские в разных городах 
Германии отыскали больше 160 детей из Украины.

– Давно обращаем внимание мировой обществен-
ности на то, что Украина создала  мифологическую 
систему в отношении детей, которых якобы «депор-
тировали» в Россию, называя числа в десятки тысяч 
и сообщая о несуществующих обстоятельствах.

Проверяя поступившие по разным каналам списки 
несовершеннолетних, видим, что часть детей давно 
дома с родителями или в других государствах и да-
же никогда не разлучались со своими ближайшими 
родственниками, – прокомментировала Уполномо-
ченный при Президенте России по правам ребенка 
Мария Львова-Белова.

Кстати, еще осенью прошлого года она сообщи-
ла, что есть канал связи с киевскими властями, по-
зволяющий возвращать российских детей домой, 
а украинских – в Украину.

Напомним, что именно по делу о незаконной депор-
тации детей Международный уголовный суд в марте 
2023 года выдал ордер на арест Владимира Путина 
и Марии Львовой-Беловой.

Интересно, теперь они отменят эту контрамарку 
в европейский цирк шапито?

ИСКАЛИ ДЕТЕЙ,  
А НАШЛИ KINDER

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ На этой неделе в Мин-
ске прошло VII Всебелорус-
ское народное собрание.

После обновления Консти-
туции в 2022 году в Беларуси 
фактически появился новый 
орган представительной 
власти – Всебелорусское 
народное собрание. 

Если раньше делегаты 
собирались раз в пять лет, 
а решения, принятые на 
форуме, носили рекомен-
дательный характер, то 
теперь все куда серьезнее. 
Всебелорусское народное 
собрание получило кон-
ституционный статус, на де-
легатов возложили вполне 
конкретные полномочия и 
встречаются они не реже 
одного раза в год. 

В обязанности делегатов 
входит утверждение Воен-
ной доктрины и Концепции 
национальной безопасно-
сти, программы социально-
экономического развития, 
направлений внутренней и 
внешней политики… Кро-
ме того, они имеют право 
законодательной инициа-
тивы и проведения рефе-
рендумов, могут утверж-
дать праздники и вводить 
чрезвычайное и военное 
положение. А еще Собра-
ние может оспорить любое 
решение Президента и да-
же отменить принятые за-
коны.

По мнению члена Ко-
миссии Парламентского 
Собрания по междуна-
родным делам, миграци-
онной политике и связям 
с соотечественниками 
Олега Гайдукевича, Все-
белорусское народное со-
брание станет стабили-
затором политической 
системы в Беларуси. Ведь 
среди 1162 делегатов есть 
представители самых раз-
ных сфер деятельности: от 
сельского хозяйства и про-
мышленности до медици-
ны и науки. И что важно, 
значимая часть участников 
была выдвинута народом 
на местах. 

В первый день, 24 апреля, 
прошло много процедур ор-
ганизационно-технического 
характера. Были утвержде-
ны регламент работы, устав-
ные документы, организова-
но голосование (и открытое, 
и тайное) по ряду вопросов. 

Также в первый день ра-
боты перед делегатами и 
гостями ВНС выступил Пре-
зидент. А 25 апреля участ-
никам Всебелорусского 
народного собрания были 
представлены проекты Кон-
цепции нацбезопасности и 
Военной доктрины.

Ранее они рассматрива-
лись на заседаниях Сове-
та Безопасности, а теперь 
в соответствии с новой 
Конституцией подлежат 
утверждению Всебелорус-
ским народным собранием. 

ОТ ИМЕНИ НАРОДА

БЕ
ЛТ
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 ✔  Срок 
полномочий – 
пять лет.

 ✔  Предельная 
численность 
делегатов – 
1,2 тысячи 
человек.

 ✔  Делегаты 
участвуют  
в работе ВНС без 
отрыва от трудовой 
деятельности.

 ✔  Заседания  
проходят не реже 
раза в год.

 ✔  Решения 
обязательны  
для исполнения.

 ✔ Президент

 ✔ Члены Национального собрания (депута-
ты и сенаторы)

 ✔ Члены Правительства, а также 
местная власть (руководители областных, 

столичного, районных, городских 
исполкомов)

 ✔ Представители судебной власти

КСТАТИ
ВНС могут 

созвать на внеоче-
редное заседание по 

инициативе Президен-
та Беларуси, президиума, 
обеих палат Парламента, а 
также не меньше 150 ты-

сяч граждан, облада-
ющих избиратель-

ным правом.

Делегаты, избранные путем голосования
 ✔ 350 представителей местных Советов депутатов

 ✔ 400 представителей от гражданского общества (от объедине-
ния «Белая Русь», Белорусского союза женщин, Белорусского 
республиканского союза молодежи, Белорусского общественно-
го объединения ветеранов, Федерации профсоюзов Беларуси)

СОСТАВ

С ГОЛОВЫ 
НА НОГИАнатолий МАКСИМОВ

 ■ Белорускам не нужно бу-
дет ездить в Россию, чтобы 
получить деньги на детей от 
бывших мужей-должников.

Облегчить жизнь гражданам 
Союзного государства – не пу-
стой лозунг. Правила должны 
быть едины для всех, тем более 
если речь идет об алиментах. 
Сейчас белоруски, чтобы полу-

чить деньги на детей от бывших 
мужей-россиян, вынуждены от-
крывать счета в России. Зако-
нодательство до недавнего вре-
мени не позволяло осуществлять 
транзакции за рубеж. Женщины 
были вынуждены мотаться в при-
граничные регионы, чтобы от-
крыть счет.

По словам первого заммини-
стра юстиции Беларуси Натальи 
Филипповой, в России собирают-
ся изменить законодательство, 

чтобы упростить перечисление 
алиментов в Беларусь.

Должникам закручивают гайки. 
Белорусские депутаты планиру-
ют ратифицировать соглашение 
о взаимном исполнении судебных 
постановлений по делам об али-
ментах. Протокол позволит избе-
жать возврата документов из Рос-
сии для начала исполнительного 
производства, если неизвестно, 
где должник. Достаточно знать, 
кто платит ему.

АЛИМЕНТАРНО, ПАПА ОБЯЗАННОСТИ

ИЗ МИНСКА – С ТЕПЛОМ 
Софья АРСЕНЬЕВА 

 ■ Одеяла, одежда, матрасы – Белорусский 
союз женщин отправил гуманитарный груз 
пострадавшим от паводка жителям Оренбург-
ской области.

Неравнодушных не было. За считаные дни женщи-
ны со всей страны собрали 10 тонн самого необходи-
мого для россиян, оказавшихся в тяжелой ситуации. 

– Тут дело не в объемах, а в том, что нужно на 
данный момент. Мы связались с губернатором Орен-
бургской области и выяснили, что матрасы, фуфайки, 
резиновые сапоги, раскладушки, одеяла и подушки 
– то, что нужно в первую очередь, – рассказала жур-
налистам председатель БСЖ Ольга Шпилевская. 
– Я уверена, этот груз – маленькая частичка теплого 
женского белорусского сердца, которая дойдет до 
тех, кто в этом нуждается. 

Ощутимый вклад в гуманитарную миссию внес 
концерн «Беллегпром». Его руководитель Татьяна 
Лугина отметила:

– Практически за неделю все было собрано, погру-
жено и машина уже ушла. В Оренбургской области 
готовы встречать и сопровождать груз, потому что 
подтоплено много дорог. 

Самому молодому  
представителю – всего 18,  
а самому возрастному – 89.

РАДИ ЖИЗНИ
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– Где и как нужно 
выгуливать собаку, 
чтобы не получить 
штраф?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– В 2023 году в России всту-
пил в силу закон, который уста-
навливает базовые условия 
обращения с питомцами.

Среди главных нововведе-
ний выделяют запрет на само-
выгул. Исключение – только 
для специальных мест, в кото-

рых свободное передвижение 
собак разрешено. Но оно не 
распространяется на потен-
циально опасных собак – та-
кими признали 12 пород.

Также выгул запрещен на 
проезжей части и придомо-
вых территориях. И теперь 
хозяин обязан убирать отхо-
ды жизнедеятельности своей 
собаки.

В КоАП нет наказания за на-
рушение требований к выгулу 
животных. Такую ответствен-
ность устанавливают субъек-
ты России. В Москве общий 
штраф: одна-две тысячи рос-
сийских рублей за любое на-
рушение правил выгула. Сами 

правила перечислили в других 
местных актах.

Если человек использовал 
собаку в качестве орудия пре-
ступления, например натра-
вил ее на человека, он поне-
сет уголовную ответственность 
как причинитель вреда. Если 
же это произошло по случай-
ности, ответственность тоже 
на нем. Статья в обоих слу-
чаях зависит от степени вре-
да. Наказание варьируется от 
крупных штрафов на суммы 
в несколько десятков (и сотен) 
тысяч российских рублей до 
лишения свободы.

В Беларуси выгуливать 
собаку нужно на поводке и 

в  наморднике. Свободный 
выгул – только в специально 
отведенных местах, которые 
определяют райисполкомы и 
администрации районов в го-
родах.

Нельзя выгуливать собак на 
придомовой территории. С со-
бакой нельзя заходить в мага-
зины, кафе, рестораны, парик-
махерские, бани, химчистки, 
школы и детские сады, обще-
ственные здания, парки, скве-
ры, стадионы, рынки и живот-
новодческие комплексы.

Собак потенциально опас-
ных пород должен выгуливать 
только человек, которому уже 
исполнилось 18 лет.

За нарушение правил со-
держания животных – ответ-
ственность в виде штрафа до 
15 базовых величин (около 
600 рублей).

За то же нарушение, но 
уже повлекшее причинение 
вреда здоровью людей или 
имуществу,  – наложение 
штрафа от 10 до 30 базовых 
величин, или общественные 
работы, или административ-
ный арест.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

Елизавета ЕЛИСЕЕВА, 
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Ведущие вузы наших 
стран собираются выпускать 
магистров по географии и 
международным отношени-
ям с двумя дипломами.

У дружбы БГУ и МГУ – исто-
рические корни. Как мини-
мум с осени 1943 года. Тогда 
при поддержке Московского 
университета в Сходне после 
двухлетнего перерыва про-
должились занятия на шести 
факультетах БГУ. Истфаки 
двух вузов Дни дружбы на-
чали отмечать еще в 2016-м, 
а в 2018-м мероприятие раз-
рослось до межвузовского.

Вот и в этом году на празд-
ник из Минска в Москву при-
ехали представители девяти 
факультетов БГУ. Среди них 
не только гуманитарии, не 
только историки, филологи 
и географы, но и, например, 
гости с мехмата.

– Мы узнали друг друга глуб-
же, подружились за это время, 
а личные отношения во мно-
гом лежат в основе и деловых. 
Если мы на одной волне – это 
значит, что волна вынесет нас 
на новые рубежи, – сказал и.о. 
декана исторического фа-
культета МГУ Лев Белоусов.

Историки стали первопро-
ходцами и в программе двой-
ных дипломов – так появил-
ся совместный магистерский 
курс «История белорусской 
диаспоры», выпускники кото-
рого получают корочки МГУ 
и БГУ.

– Они очень востребованы 
на рынке. Выпускники про-
граммы работают в БГУ, в 
Национальном архиве Бела-
руси, в российских и белорус-
ских школах и музеях. Часть 
из них продолжает обучение 
по специальности, – отметил 
ректор МГУ Виктор Садов-
ничий.

Уже написаны два учебных 
пособия – «История Союзно-

го государства» и «История 
белорусских земель и бело-
русского государства». В МГУ 
их включили в список обяза-
тельной литературы по курсу 
«История стран ближнего за-
рубежья».

– Это первое издание, пер-
вый опыт. И мы планируем 
его реализовывать как пол-
ноценное учебное пособие, 
чтобы рекомендовать для 
высших учебных заведений 
Беларуси, – рассказал о буду-
щем учебника «История Со-
юзного государства» декан 
истфака БГУ Александр Ко-
хановский.

Регулярно проходит кон-
курс молодых историков «Об-
щий путь к Великой Победе. 
Подвиг народов бессмер-
тен», победителей которо-
го наградили во время тор-
жеств в Научной библиотеке  
МГУ.

Остальные факультеты от-
ставать тоже не желают. БГУ 
и  МГУ намерены открыть 

совместные магистерские 
программы в области меж-
дународных отношений и гео-
графии, а также готовить 
специалистов-бакалавров 
по государственному аудиту. 
Спрос на молодые кадры есть.

– Программа по государ-
ственному аудиту крайне 
важна для нашей страны. 
Непосредственный заказ-

чик кадров – Комитет госу-
дарственного контроля. Что 
касается географии, то она, 
я  считаю,  – наука междис-
циплинарная. Она оказыва-
ет влияние на социальную 
сферу. Это и история наша, 
и связь с естественными нау-
ками,  – объяснил актуаль-
ность новых программ рек-
тор БГУ Андрей Король.
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ДЛЯ ДРУЖБЫ НЕТ РАССТОЯНИЙ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Фанаты питерского «Зенита» 
с пронзительной теплотой и бо-
лью откликнулись на страшную 
трагедию в «Крокус Сити Холле».

Перед ответным матчем в Кубке стра-
ны с московским «Спартаком» на «Газ-
пром-Арене» они растянули огромный, 
во всю трибуну баннер в память о по-
гибших в теракте. На гигантском полот-
нище – изображение девочки и взлета-
ющие белые журавли как символ душ 
убитых от рук террористов. Внизу – 
линия с острыми зигзагами кардио-
граммы, которая обрывается сплош-
ной чертой. И надпись: «А пока у нас в 
груди тонкая не рвется нить». Это сло-
ва из песни «Ночь» группы «Пикник». 
Перед концертом музыкантов вечером 
22 марта в «Крокус Сити Холл» ворва-
лись бандиты в камуфляже и открыли 
стрельбу по беззащитным людям. По 
официальным данным, погибли 145 
человек, в том числе шестеро детей. 
И еще 551 человек получил ранения.

– Современный мир разделен на чер-
ное и белое, и последние трагические 

события подтолкнули нас сделать по-
лотно, посвященное всем жертвам тер-
актов. Это один из тяжелейших наших 
баннеров, которые мы когда-либо го-
товили, – заявили фанаты «Зенита».

Раньше, через несколько дней по-
сле трагедии, футболисты московско-
го «Спартака» встретились на своем 

стадионе в Москве с пятнадцатилет-
ним Исламом Халиловым. Школьник 
подрабатывал в «Крокусе» гардероб-
щиком и во время теракта проявил 
потрясающую для его возраста вы-
держку. Не испугался стрельбы и спас 
жизни десятков людей, которым помог 
выйти из здания. Он с малых лет бо-

леет за «Спартак». И красно-белые, 
узнав об этом, пригласили его к себе. 
Школьнику вручили именную футбол-
ку, подарки, а также абонемент на все 
домашние матчи «Спартака».

– Гордимся такими болельщиками, 
как ты! – говорили футболисты, пожи-
мая руку бесстрашному мальчишке.
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И ПРЕВРАТИЛИСЬ В БЕЛЫХ ЖУРАВЛЕЙ ПАМЯТЬ

Почетный знак Дружбы МГУ и БГУ вручили 
ректорам Виктору Садовничему и Андрею Королю.

Болельщики признались, что создавать 
этот баннер им было как никогда тяжело.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Иноагенты и русофобы 
продолжают зарабатывать 
в России и даже планируют 
баллотироваться в органы 
власти.

ГОНОРАР  
НА ДРОНЫ
Казалось бы, все – их до-

стали. Сытых, утонченных, 
искренне считавших себя со-
лью земли русской. И легко 
предавших свою страну после 
начала СВО, чтобы сохранить 
зарубежное имущество, за-
падные гранты и накопления. 
Или просто в силу гнилого ну-
тра – впрочем, одно другому 
не противоречит.

Недавно гениальные пран-
керы Вован и Лексус подверг-
ли моральной вивисекции 
трех топовых литераторов, 
которые своим успехом, бо-
гатством и статусом всеце-
ло обязаны российской пу-
блике. Это Дмитрий Быков 
(Зильбертруд)*, Людмила 
Улицкая* и  Борис Акунин 
(Григорий Чхартишвили)**. 
Напомним: будучи уверены, 
что общаются с президентом 
Украины и тамошними чинов-
никами, они показали себя во 
всей красе. Акунин призывал 
разваливать Россию изнутри, 
с пониманием относиться 
к ударам беспилотников по 
российской территории.

– Это не вызывает протеста 
ни у кого из нас, – утверждал 
литератор. – Это ваше реше-
ние, и вы имеете право абсо-
лютно на все.

Ему вторил Быков, который 
предложил издать его книгу в 
Украине, а гонорар пустить на 
производство дронов.

– Я жду не дождусь того дня, 
когда Мариуполь будет взят, – 
признался он. – Конечно, ког-
да убивают русских, мне обид-
но. Но претензий к вам у меня 
нет, как у меня нет претензий 
к Израилю насчет  Газы.

А Улицкая посоветовала 
выселить русских крымчан – 
«людей без корней» – «куда-

нибудь». И все трое призна-
лись, что перечисляют деньги 
в Украину.

После этого российские из-
дательства, которые сотрудни-
чали с ними, приостановили 
выплаты гонораров, их книги 
исчезли с полок, пьесы сня-
ты с репертуаров. Общество с 
энтузиазмом восприняло это 
решение. Но действительно 
ли теперь невозможно купить 
произведения предателей?

ДОРОЖЕ,  
ЧЕМ РАНЬШЕ
Открываем маркет-

плейс Ozon, забива-
ем автора – Акунин. 
Вот вам, пожалуйста: 
«Азазель» по 2916 
российских руб-
лей, «Турецкий гам-
бит» – 3016, «Девятый 
спас» – 5750. А роман 
«Яма» – аж по 8 тысяч 
российских рубликов. 
Не слабо? Правда, тут 
нюанс  – в  описании 
издательство не ука-
зано. То есть налицо 
какая-то мутная схема, 
книжки продают через 
посредников. А ведь 
Чхартишвили числится 
в списках террористов! 
Это как – нормально?

А вот у Быкова рядом 
с его творениями, кото-
рых здесь тоже в изоби-
лии, даже издательство сто-
ит – «Эксмо». Справедливости 
ради, рядом написано: «Дан-
ный материал создан и (или) 
распространен иностранным 
средством массовой информа-
ции, выполняющим функции 
иностранного агента». Но ко-
му в результате идут эти сред-
ства? В Украину для выпуска 
дронов, которые убивают мир-
ных жителей Белгорода?

Что касается Улицкой, ее 
романы торгуются даже безо 
всяких пометок про иноагент-
ство.

Ладно, предположим, что 
деньги зарабатывают некие 
организации или лица, кото-
рые не перечисляют роялти 

авторам. Значит, пусть книги 
продаются? Интересное кино.

В России подверглись санк-
циям артисты, которые устро-
или так называемую голую 
вечеринку. Они не поддер-
живали преступный киев-
ский режим, не советовали 
Зеленскому, как лучше раз-
валивать изнутри их родину, 
не донатили вражескую ар-
мию. Но допустили вопию-
щую бестактность – свое не-
потребное сборище вынесли 
на всеобщее обозрение. Их 
наказали (и справедливо!) 
забвением – изъяли из пере-
дач, телепрограмм, отменили 
концерты. Правда, временно, 
потому что большинство из 
них сделали правильные выво-

ды. Но если сравнить их пре-
грешения с подлостью «свет-
лоликих» литераторов – это 
просто детские шалости. Зна-
чит, за голый зад вы стано-
витесь «невидимкой», а если 
финансируете терроризм, по-
прежнему можете пусть не 
зарабатывать, но оставаться 
властителем дум и уважае-
мым членом общества, про-
двигая в массы свои идеи. 
Железная логика!

ПУТЬ  
В МОСГОРДУМУ 
ЗАКАЗАН
Есть персонажи пожиже, 

но не менее мерзкие. Долба-
нутая феминистка Дарья Се-
ренко*, которая ездила в ме-
тро с дурацкими плакатами, 
объявила ни много ни мало 
о желании баллотироваться 
в Мосгордуму. Скажете, много 
чести обращать внимания? 
Но она ведь представляет це-
лое сообщество профессио-
нальных русофобов.

«Я выдвигаюсь от коалиции 
из 45 иноагентов и от незаре-
гистрированной партии «Слу-
чайные люди». Мы все равно 
будем избираться. Потому что 
«иноагентство» – это больная 
фантазия наших потерявших 
берега чиновников». На са-
мом деле первыми закон об 

иноагентах приняли в США, 
и он гораздо жестче россий-
ского. Но дело даже не в этом.

Девушка-фрик, уехав за гра-
ницу после начала СВО, нача-
ла активно собирать средства 
для ВСУ. Из-под ее убогого пе-
ра вышла книга «Желаю пепла 
дому своему». И свое фото раз-
мещает на фоне изображения 
горящего Кремля.

Как же произошло, что в 
России расплодилось огром-
ное количество псевдокуль-
турных клоповников, суще-
ствующих на пожертвования 
сомнительных фондов, в том 
числе западных? Ведь еще 
совсем недавно акционисты, 
прибивающие тестикулы к 
асфальту, галеристы, рубя-
щие иконы на выставках, 
стендаперы, оскорбляющие 
свою страну на концертных 
площадках, – вся эта шваль 
чувствовала себя привилеги-
рованной публикой.

Ситуация, к счастью, меня-
ется: Серенко в розыске. А во- 
обще, хорошая идея у Пред-
седателя Парламентского 
Собрания Вячеслава Воло-
дина: «Следует дополнить 
соответствующие статьи УК 
пунктом о конфискации иму-
щества у негодяев, льющих 
грязь на Россию, чтобы воз-
местить нанесенный ущерб».

ГОРЕ-ПРОРОК СЕЛ В ЛУЖУ
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В Михаиле Веллере Россия больше  
не нуждается.

«ЖЕЛАЮ ПЕПЛА СВОЕМУ ДОМУ»
Улицкая и Акунин 
больше ни копейки 
не должны получать 
от Родины.

* Признан иноагентом.
** Иностранные агенты, 

а также включенные в спи-
ски террористов и экстре-
мистов.

«Союзное вече» 
просит считать 

эту публикацию 
официальным 
обращением в 

прокуратуру  
и Министерство 

юстиции России.

Книжки отщепенцев  
в свободном доступе, 
еще и выросли в цене.

SOUZVECHE.RU

Полностью текст 
читайте на сайте

 ■ Михаил Веллер* давно 
живет в Эстонии. Долгое 
время он был желанным го-
стем теле- и радиопередач. 

Ему прощали откровенное 
презрение к  государству. 
Например, накануне присо-
единения Крыма к России он 
называл такую возможность 
«большой глупостью».

Веллер предрек партизан-
скую войну крымских татар 
против России и сел, конечно, 
в лужу. Но это было только на-
чало. Его еще долго терпели, 
хотя вел он себя безобразно.

– Тупая скотина, я тебя боль-
ше не знаю! – орал Веллер 

на журналистку Ольгу Быч-
кову, швырнув в нее микро-
фон и плеснув в лицо водой. 
«Негодяйка» его неосторожно 
перебила.

КУСАЕТ КОРМЯЩУЮ 
РУКУ
Расчехление наступило по-

сле начала СВО. Летом 2022 
года он выступил в передаче 
украинского пропагандиста 
Дмитрия Гордона**. Оскор-
блял не только Президента 
России, не жалея эпитетов, 
но и прошелся по всему рус-
скому народу. Как верно под-
метил публицист Вадим Чеку-
нов, «едва Веллер открывает 

рот, сам и подтверждает: перед 
нами обычный выживший из 
ума старый хрыч, у которого 
все вокруг «вырожденцы, без-
дельники и алкоголики». При 
этом сам Михаил Иосифович 
признавал – кормиться он мо-
жет только в России. А кусать 
кормящую руку – ну это стиль 
жизни такой.

Удивительно, что иноаген-
том его объявили лишь сейчас, 
в 2024 году, после интервью с 
пранкерами Вованом и Лексу-
сом. В нем он всего лишь дал 
 очередной бредовый анализ 
про скорый распад России, 
который он предрекал еще в 
2014 году. 
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 ■ Зачем семья из Белару-
си разводит брюхоногих  
и есть ли на них спрос.

Бургеры, пироги, паштет – 
и все из мяса улиток! Звучит, 
как меню столичного ресто-
рана. Но в ежедневном ра-
ционе Владимира и Викто-
рии Ратовых это привычные 
блюда. В деревне Долгиново 
Гродненской области они 
нашли занятие по душе и уже 
десять лет не только выращи-
вают моллюсков, но и кормят 
ими сотни белорусов в год!  
Мы побывали на необычной 
ферме.

ПИТОМЦЫ  
С ХАРАКТЕРОМ
Когда кто-то говорит, что 

завел экзотическое живот-
ное, воображение скорее 
рисует питона, ящерицу или 
какого-то редкого паука. Но 
как хозяйка гигантской, на 
две ладони в длину, ахатины 
подтверждаю, что эти скольз-
кие «зверюшки» тоже очень 
домашние. К тому же непри-
вычно спокойные, а вот с их 
медлительностью я бы поспо-
рила. За пять лет совместного 
проживания мой брюхоногий 
друг быстро развенчал этот 
миф побегами из террариума 
на соседнюю стену, потолок 
и даже тюль. За этими шу-
стриками нужен глаз да глаз, 
соглашается со мной хозяин 
фермы Владимир:

– Так и с виноградными 
улитками: они, по рассказам, 
безразличные, а в жизни – те 
еще привереды. И очень тре-
бовательны к уходу. Их повад-
ки я изучил не сразу, поэтому 
в первый же сезон потерял по-
ловину потомства.

Сейчас объемы на участке 
Владимира с каждым годом 
растут, не так давно пересек-
ли отметку в пять тонн. Он 
постоянно пополняет специ-
альные вольеры жителями са-
мых разных пород и размеров. 
А начинала семья новое для 
себя дело всего с 50 килограм-
мов улиток. Эту нишу они от-
крыли случайно:

– К тому моменту я успел 
поработать на нескольких де-
ревообрабатывающих пред-
приятиях: был слесарем, ма-
стером, занимался оптовой 
торговлей. Все поменяла по-
ездка к родителям в Долгино-
во. Мы с женой, как обычно, 
помогали по хозяйству, копа-
ли грядки и облагораживали 
территорию. В один из дней 
я заметил, как по участку пол-
зет виноградная улитка. И тут 
меня осенило. 

Помню, как пришел к Вике 
и говорю: «Будем выращивать 
улиток!» Она, кстати, даже не 
удивилась. Сразу все изучили, 
а после звонка другу во Фран-
цию сомнений не осталось. 
Он подтвердил, что все виды 
улиток рода Helix не просто 
съедобные, а еще и считаются 
деликатесом.

МИНИ-ГОРОД  
И РОДДОМ
Первых обитателей Влади-

мир и Виктория заселили пря-
мо в сарае у родителей. Они 
перепробовали несколько тех-
нологий разведения и даже 
устанавливали двухэтажные 
вольеры для молодого потом-
ства. Но когда мальков стало 
настолько много, что их про-
сто некуда было девать, семья 
решила – нужно расширяться:

– Начали присматривать 
дом в этой же деревне. И вско-
ре вместе с улитками пере-
ехали. Так все и закрутилось: 
сделали ремонт, провели ка-
нализацию, подключили воду, 
обновили печь. Постепенно 
строили ферму.

Сейчас в «загонах» обору-
довано все: от автоматиче-
ского полива и кормления до 
контейнеров для созревания 
икры и выведения мальков.

– Всего у нас три породы, – 
объясняет Владимир. – Ви-
ноградная вне конкуренции. 

Хоть она и растет дольше 
других (три года), зато мо-
жет похвастаться самой 
большой белковой частью. 
Для хорошего роста поддер-
живаем в жилищах нужную 
влажность и температуру. По-
стоянно следим и за состоя-
нием почвы. Без правильной 
пропорции песка, чернозема 
и кальция моллюски не бу-
дут размножаться. У нас по-
явился настоящий улиточный 
городок. В роддоме, так мы 
в шутку называем отдельный 
вольер, добываем икру. Под-
росших мальков пересажи-
ваем в детские сады, а уже 
взрослых особей постепенно 
перерабатываем.

Кстати, прокормить брюхо-
ногих – та еще задача. В ход 
идут яблоки, груши, сливы, 
капуста, огурцы, кукуруза, 
просо и даже тритикале с ов-
сом. А иногда фермерские 
улитки не прочь полакомить-
ся и макаронами! Особенно 
прожорливыми моллюски 

становятся в дождливую по-
году. Летом только и успевай 
заготавливать пищу, говорит 
Владимир:

– Растим крапиву и  оду-
ванчики, они работают как 
природный антибиотик. Но 
самый важный ингредиент – 
мел. Кальций нужен для роста 

и образования оболочки яиц. 
Зимой с пропитанием проще: 
вся оранжерея сворачивается, 
а жителей переносим на склад 
со специальным микроклима-
том и кондиционированием. 
Пока улитки, можно сказать, 
в спячке, готовимся к новому 
сезону.

 ■ На ферме выстраивается очередь 
из желающих попробовать делика-
тесы в раковине.

На экзотику съезжаются семьи, школь-
ные группы и туристические автобусы со 
всей страны. Такой наплыв Владимир 
объясняет разнообразием блюд:

– Улитки в раковине фаршируем в сли-
вочном соусе, туда же добавляем бази-
лик, укроп или томаты. Делаем бургеры 
и  пироги, паштет, икру. В готовке мы то-
же самоучки: вместе с женой изучали 
все, что только нашли, и пробовали 
разные способы. 

Это лишь на первый взгляд ка-
жется легко, на деле – настоящий 
ритуал, который длится несколько 
часов. Сначала собираем улиток, 
варим, разделываем, стерилизуем 
раковину и только после этого фар-
шируем. А сырой продукт поставляем 
в несколько ресторанов Минска, Гродно 
и Бреста.

На ферме блюдо тоже подают в лучших 
традициях высокой кухни: обязательно 
с  теплым багетом, овощами и свежевы-
жатым соком. Прилагается и специальная 
мини-вилка.

– Достаем сердцевину, запиваем со-
усом из раковины и заедаем багетом, – 
проводит мастер-класс Владимир.

Вкусно, оказывается!
– А еще и полезно, – добавляет фер-

мер. – Одно из качеств – короткий гене-
тический код, он придает колоссальную 
энергию. Проверено! Мы сами два-три 
раза в неделю так питаемся. Кроме этого, 
улиток можно использовать и в лечебных 
целях. Муцин, который они выделают, – 
самая натуральная пенка для умывания 
лица и увлажнения рук.

На выращивании и готовке улиток 
семья Ратовых не останавливается. 

В  запасе у них полно идей по раз-
витию популярной в Беларуси ни-
ши. Только успевай реализовать, 
улыбается хозяин:

– Чтобы проводить экскурсии 
круглый год, недавно купили 
здание в Кореличах. Уже уста-

новили три вольера, занимаемся 
вопросом отопления. На это место 

у нас большие планы. Пока не хо-
чу раскрывать секрет, но детям там 

точно будет интересно.
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ПОДАВАТЬ С БАГЕТОМ И СВЕЖЕВЫЖАТЫМ СОКОМ НА ВКУС И ЦВЕТ

Лакомство, не уступающее 
французскому.

От слесаря до заводчика улиток – 
Владимир прошел большой путь.

На кожу они влияют 
просто волшебно.

ОТ УЛИТКИ СТАНЕТ ВЕСЕЛЕЙ
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 ■ Ядерная медицина, ум-
ные города, цифровизация. 
В Союзном государстве реа-
лизуется комплексная про-
грамма в области исполь-
зования атомной энергии 
в мирных целях.

ИНДУСТРИЯ 4.0
В марте на международном 

форуме «Атомэкспо-2024» бы-
ла подписана комплексная 
программа российско-бело-
русского сотрудничества в 
области атомных неэнерге-
тических и неатомных про-
ектов. Она развивает поло-
жения меморандума между 
правительствами наших 
стран об углублении страте-
гического сотрудничества в 
области использования атом-
ной энергии в мирных целях 
и смежных высоких техноло-
гий, подписанного на полях 
заседания Высшего госсовета 
Союзного государства в ян-
варе 2024 года. Общая цель 
программы – обеспечение 
технологического суверени-
тета Союзного государства.

Директор офиса госкорпо-
рации «Росатом» в Беларуси 
Станислав Левицкий в пресс-
центре БЕЛТА рассказал, что 
сотрудничество между стра-
нами укрепляется:

– Вся вторая половина 2023 
года прошла у нас под эгидой 
координации и согласования 
этого документа со всеми за-
интересованными сторонами: 
органами власти и ведомства-
ми Беларуси. Документ вы-
верен и основан на тщатель-
ном анализе компетенций и 
конкурентных преимуществ 
российских и белорусских 
предприятий, что позволит 
нам сформировать прочные 

и взаимовыгодные коопера-
ционные цепочки.

Ключевые цели програм-
мы – повышение эффектив-
ности и конкурентоспособ-
ности различных отраслей 
промышленности с помощью 
аддитивных технологий, циф-
ровых решений, робототех-
ники, композитных матери-
алов и других инструментов 
индустрии 4.0. Также особое 
внимание уделяется внедре-
нию цифровых инноваций в 
отраслях экономики и техно-
логий умных городов.

Решение таких задач не-
возможно без эффективно-
го кадрового обеспечения, 
взаимодействия с научными 
институтами, привлечения 
молодых ученых. 

– На «Атомэкспо-2024» мы 
договорились с Националь-
ной академией наук Белару-
си совместно решать задачи 
в этой сфере. Было подписано 
соответствующее соглашение, 
которое мы реализуем. У нас 
будут осуществляться перспек-
тивные научные исследования 
по различным направлениям, 
включая физику плазмы и тер-
моядерный синтез, лазерные 
технологии, биомедицинские 
материалы и изделия. Мы так-
же договорились развивать со-

трудничество по подготовке 
научных кадров в интересах 
широкого спектра высоко-
технологичных направлений, 
включая атомную энергети-
ку, ядерную медицину, новые 
материалы, цифровизацию 
и другие, – конкретизировал 
Станислав Левицкий.

Эксперт уверен, что атом-
ная энергетика задает основ-
ное направление сотрудниче-
ства и расширяет горизонты 
других направлений для взаи-
модействия наших стран:

– Их реализация не только 
качественно улучшает жизнь 
людей, способствует дости-
жению экологичных целей, 
но и создает рабочие места, 
двигает научно-технический 
прогресс.

АДДИТИВНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ
Татьяна Столярова, заме-

ститель председателя Госу-
дарственного комитета по 
науке и технологиям Бела-
руси напомнила, что был за-
ключен ряд документов, на-
правленных на координацию 
сотрудничества в области 
атомных неэнергетических 
и неатомных проектов до 
2030-х годов. Эксперт при-
вела в пример три союзные 
программы и один проект – 
программу «Обеспечение 
безопасности при обращении 
с радиоактивными отхода-
ми», программу «Создание 
комплекса производства и 
аттестации детектирующе-
го оборудования с заданны-

ми параметрами» (инициа-
тор – МЧС), программу по 
разработке, тестированию и 
опытному внедрению компо-
нентов решений «Реализация 
единых подходов к созданию 
и развитию умных городов 
(регионов) в целях развития 
интеграционных отношений 
Союзного государства» (ини-
циатор – Минсвязи) и проект 
«Технологическая платфор-
ма радионуклидной диа-
гностики злокачественных 
новообразований на основе 
ингибитора белка активации 
фибробластов (FAPI)» (ини-
циатор – НАН Беларуси).

Среди новых перспектив-
ных направлений сотруд-
ничества – обмен опытом в 
области биопринтинга и ра-
диофармпрепаратов. Мин-
здравом с российской сто-
роной прорабатывается 
строительство под ключ Ре-
спубликанского ожогового 
центра на базе Городской 
клинической больницы ско-
рой медицинской помощи 
Минска, а также во взаимо-
действии РНПЦ онкологии 
и медицинской радиоло-
гии им. Н. Н. Александрова 
совместно с «Росатомом» 
детализируются условия 
строительства центра пози-
тронно-эмиссионной и ком-
пьютерной томографии.

Консультант отдела автомо-
бильного машиностроения 
и автокомпонентов управле-
ния автомобильного маши-
ностроения и металлургии 
Министерства промышлен-
ности Александр Шаляпин 
рассказал о перспективах 
партнерства Беларуси и 
«Рос атома» по созданию Ре-
спубликанского центра ад-
дитивных технологий обще-
го доступа. Так, российской 
стороной проводится разра-
ботка технологической кон-
цепции, организационная и 
финансовая модели центра. 
Дорожная карта Минпрома 
предусматривает две площад-
ки по его базированию. Сре-
ди них БЕЛАЗ или H-Holding 
(«Горизонт»). 

ТЕХНОЛОГИИ УСПЕХА

 ■ В Белорусском государствен-
ном технологическом универ-
ситете прошел Международный 
молодежный форум по беспилот-
ным аппаратам.

– Заинтересованность в развитии этих 
технологий довольно большая. Мы ви-
дим в перспективе довольно большую 
потребность как внутри Союзного го-
сударства, так и на мировом рынке. В 
настоящее время много заказов данной 
технологии, – подчеркнул ректор БГТУ 
Игорь Войтов.

Ректор вуза анонсировал открытие 
в перспективе специальности по под-
готовке инженеров-конструкторов, 
технологов по проектированию и тех-

нологиям производства современной 
техники. 

В планах также организовать обу-
чение по проектированию технологий 
БПЛА, затем – проектированию техно-
логий беспилотной наземной и водной 
техники. Налаживание сотрудничества 
с другими университетами Беларуси и 
России поможет обеспечить предпри-
ятия и организации квалифицированны-
ми специалистами в данной области. По 
словам Игоря Войтова, уже подписаны 
договоры о создании филиалов кафедр 
на отдельных предприятиях.

 Сфера применения БПЛА очень об-
ширная, и по оценкам экспертов, бес-
пилотная техника будет активно раз-
виваться. 

НОУ-ХАУ

НОВАЯ СПЕЦИАЛЬНОСТЬ

Вопросы использования 
атомной энергии в 
народном хозяйстве 
сегодня на острие 
общественного интереса.

«Росатом» проводит много 
выставок, на которых 
демонстрирует свои новинки.

В ТЕМУ

Похоже, специальность 
конструкторов беспилотных 
аппаратов скоро 
будет нарасхват.
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ФЕСТИВАЛЬ

ДИПФЕЙКИ, БУЗОВА  
С ЗОНТОМ И УРАГАН

 ■ Палитра картин разнообразная – 
от короткометражек до докумен-
талок.

Финальным аккордом церемонии от-
крытия стал показ фильма «Открытое 
небо» режиссеров из Мексики Марианы 
и Сантьяго Арриага, снятого ими по 
сценарию отца – писателя и кинодрама-
турга Гильермо Арриага. Это картина 
о взрослении, к которому мы все часто 
приходим через страдания.

На кинофестивале представлено 
18 программ. Палитра тем разнообраз-
ная. Фильм российского режиссера Вла-
димира Котта «Мужчина и женщина» 
рассказывает о любви и одиночестве 
человека в этом мире, о попытке стать 
счастливым.

Картина Григоре Бекета «Выжить 
в Мо…» совместного производства Рос-
сии, Молдавии и Румынии основан на 

реальных событиях и описывает историю 
друга режиссера, который приезжает 
в Москву из Молдовы в надежде устро-
иться в больницу, но в итоге попадает на 
работу в морг.

«Мартин читает Коран» режиссера рос-
сийского происхождения Юрия Сауле, 
живущего сейчас в Германии, поднимает 
злободневную тему терроризма и экс-
тремизма и показывает, к чему может 
привести неосторожная трактовка свя-
щенной для мусульман книги.

Одно из самых мощных высказыва-
ний на тему трагедии Донбасса – до-
кументальный фильм «Я иду домой». 
В центре повествования – история ко-
мандира развед взвода, который в 2014 
году  потерял родных людей – отца и сы-
на – и теперь участвует во взятии Бах-
мута, выводя мирных граждан из-под 
обстрелов.

 ■ Чем запомнится 46-й 
ММКФ. Рассказываем, как 
проходит самый знаменитый 
московский кинофорум.

В эти дни в Москве – меж-
дународный кинофестиваль. 

Представлено 240 картин из 56 
стран: Индии, Бразилии, Ира-
на, Саудовской Аравии и дру-
гих государств. Кстати, среди 
них есть и недружественные. 
В этом году в Белокаменную 
приехали 129 гостей.

Подготовила Ольга ХРАБРЫХ.

 ■ Звезды-дезертиры вряд ли 
создадут интересные произве-
дения.

Представительница одного из СМИ 
поинтересовалась, что же делать 
с фильмами с участием «блудных 
актеров», может, стоит заменить их 
дипфейками. Президент ММКФ Ни-
кита Михалков ответил:

– Когда на экране появятся акте-
ры уровня Бондарчука, созданные 
с помощью дипфейка, и они будут 
говорить слова, которые не сказали 
бы в жизни, – это преступление, – 
сказал Никита Михалков. – Сейчас 
мы знаем, что 4,2 миллиарда людей 
посмотрели дипфейковые порноро-
лики с участием знаменитостей, не 
имевших отношения к этим видео. 
Это разрушение человеческой сущ-
ности, семейных отношений, дивер-
сия и вредительство. И если мир, 
взявшись за руки, категорически не 
запретит это, можем столкнуться 
с непредвиденными последствиями, 
как после извержения вулкана, но 
в нравственном смысле.

Что касается творческих мигран-
тов, Никита Сергеевич вспомнил со-
бытия начала прошлого века, когда 
на «философском пароходе» Россию 
покидали писатели, музыканты, уче-

ные, художники. Но имена этих лю-
дей были настолько великими, что 
уничтожить их было невозможно. 
Представители творческой интел-
лигенции тогда потеряли дорогую 
сердцу страну.

– Но всю свою оставшуюся жизнь 
посвятили Родине. Потому что иначе 
не было бы «Темных аллей» Ивана 
Бунина, «Лета господня» Ивана 
Шмелева, не было бы этой ве-
ликой эмигрантской культуры, 
которая выпук ло 
показала стра-
ну  – ту, кото-
рую они поте-
ряли и любили. И 
она – золотой фонд. 
Я не думаю, что Шмелев написал 
бы «Лето господне», если бы оста-
вался в России, ведь что имеем, 
не храним, потерявши – плачем.

Современные мигранты сдела-
ли выбор сами, по доброй воле 
уехали. Поэтому их не жалко.

– Это все равно что каждый день 
получать одну и ту же газету, от од-
ного и того же числа. Первые вы-
сланные из России воспевали ее, 
а существование этих людей опре-
деляется только тем, как они свою 
страну хают. Но на нелюбви ничего 
построить нельзя.

 ■ Кого ветер гнал по 
красной дорожке.

После брифинга стар-
товала самая гламурная 
часть кинофестиваля  – 
красная дорожка. Настро-
ение и  прически актрис, 
пришедших на кинофорум 
на других посмотреть и се-
бя показать, не испортили 
даже начавшийся ливень 
и девятибалльный ураган, 
обрушившийся на Москву 
19 апреля. Многие артистки 
поэтому предусмотритель-
но собрали волосы в пучок.

Так поступи ли актрисы 
Екатерина Климо-
ва, Ольга Кабо, 

телеведущая Юлия Бара-
новская, теледива Ольга 
Бузова, которая тоже бли-
стала на красной дорож-
ке фестиваля. Временами 
зонтик над ней держал ее 
пиар-директор Антон Бого-
славский.

Бузова стала одной из 
самых обсуждаемых пер-
сон мероприятия. Ее бле-
стящее черное платье в ин-
тернете не раскритиковал 
только ленивый, сравнив 
наряд с мусорным мешком. 
Но Ольга, как всегда, не 
обратила на сплетников 
никакого внимания, а по 

красной дорожке она про-
ходила с гордо поднятой 
головой.

Не испугались стихии 
и появились перед журна-
листами актрисы Елена 
Лядова, которая входит 
в жюри основного конкур-
са, Агата Муцениеце, На-
стасья Самбурская, Ека-
терина Гусева.

Что же касается муж-
ской части звездных го-
стей, то на скользкую от 
дождя дорожку ступили 
актеры Евгений Миро-
нов, впервые показавший 
широкой общественности 
своего сына Петра, Дми-
трий Дюжев, Милош Би-
кович, музыканты Нико-
лай Расторгуев, Сергей 
Жуков с детьми.

 ■ Артиста вдохновляют роди-
тели и именитые учителя.

Никита Михалков отметил, что всех 
приехавших на  кинофестиваль отли-
чает большое мужество. Эти люди 
понимают, что Россия права.

Также он поблагодарил председате-
ля жюри основного конкурса, режис-
сера из Исландии Фридрика Тоура 
Фридрикссона, и подарил ему зо-
лотую цепь.

Почетную награду имени Стани-
славского «Верю» за покорение вер-

шин актерского мастерства получил 
народный артист России Евгений Ми-
ронов:

– Вот это знаменитое «Верю» состо-
ит из очень маленьких вер: веры ро-
дителей в тебя, что ты можешь, веры 
в самого себя, что я смогу,  веры учи-
теля в тебя. «Ведь можешь же, Жень-
ка!» – говорил мне Олег  Павлович Та-
баков. А у него был учитель Василий 
Осипович Топорков – замечательный 
артист и педагог. А у Топоркова учите-
лем был Константин Станиславский. 
Так что все правильно!

ЛЕТЯЩЕЙ ПОХОДКОЙ ТЫ ВЫШЛА...

ОТКРОВЕННОЕвгений МИРОНОВ:

ЗНАМЕНИТОЕ «ВЕРЮ»  
СОСТОИТ ИЗ ОЧЕНЬ МАЛЕНЬКИХ ВЕР

ГЛАЗАМИ ОЧЕВИДЦА АФИША
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Никита МИХАЛКОВ:

НА НЕЛЮБВИ НИЧЕГО СОЗДАТЬ НЕЛЬЗЯ
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От одного гениального 
артиста – другому! 

– До чего ж 
вы, душеньки, 

хороши!
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Томас Бах разразился 
«грязносердечными» откро-
вениями.

СТУКАЧИ-
ДОБРОВОЛЬЦЫ
Приехали  – МОК начал 

слежку за российскими 
спорт сменами. Не за всеми 
пока, к счастью, а только за 
теми из них, кто потенци
ально еще может поехать 
на Игры в Париж. Об этом и 
многом другом, от чего во
лосы на голове начинали по
рой шевелиться, Томас Бах на 
голубом глазу рассказал по 
телефону пранкерам Вовану 
и Лексусу.

Они позвонили ему и разыг
рали роль «африканского по
литика», который также ка
тегорически против участия 
России в Олимпиаде, а заодно 
вместе с МОК готов «дать бой» 
Играм Дружбы в России. Бах 
заглотил наживку, и его по
несло. Выдал все грязные за
мыслы МОК против россий
ского спорта.

– Мы наказываем тех, кто 
несет ответственность за про
исходящее, никакого гимна 
России не может быть, нельзя 
поднимать российский флаг, – 
с людоедским удовольствием 
вещал херр Томас. Это – в при
ватной беседе. Хотя несколько 
дней назад он же публично 
заявлял, что спортсмены не 
отвечают за действия властей. 
Врал, получается.

Дальше – еще интереснее. 
Бах признался, что его конто
ра ищет любой повод, чтобы 
российские спортсмены во
обще не появились в Париже. 
Не гнушается и откровенной 
слежки за ними, привлекая на 
помощь украинцев:

– Специальная комиссия 
мониторит интернет, СМИ 
и публичные заявления. Так
же попросили украинскую 
сторону предоставить нам 
их информацию о  поведе
нии таких спортсменов или 
чиновников.

Обалдеть: МОК поощряет 
атмосферу натурального сту
качества. А как же, позвольте 
спросить, права человека на 
свободу слова? Более того, по
добные действия МОК и его 
бандеровских прихвостней 

подпадают под 
уголовную ста
тью – о вмешатель
стве в личную жизнь. 
Но МОК, поддерживае
мый Западом, похоже, совсем 
оборзел в своей безнаказан
ности – плюет на все нормы и 
действует «по понятиям».

АФРИКАНСКИЙ 
ТАРАН
Сильнее всего Бах обес

покоен тем, что осенью в 
России пройдут Всемирные 
игры дружбы. Он явно боится, 
что они могут стать честной 
альтернативой по уши за
мазанной в политике Олим
пиаде. И любыми методами 
стремится этому помешать. 
Опыт грязной игры у МОК 
уже есть, признался сам Бах:

– В прошлом году перед 
Играми БРИКС мы позабо
тились, чтобы они не имели 
никакого резонанса в мире 
спорта. 

Африку Бах пытается ис
пользовать в качестве одного 
из таранов против будущих 
состязаний в России:

– Выступаем категорически 
против этих Игр. И если бы вы 

с вашим авторитетом могли 
сделать чтото в отно

шении государств 
вашего континен
та, мы были бы 
очень благодар
ны за это. Я так
же проинформи
рую президента 

Макрона об этой 
инициативе, чтобы 

он мог поддержать ее. 
Президент Макрон во всем 

согласен со мной.
При этом Бах не сомневает

ся, что и остальные западные 
лидеры поддержат бойкот 
Игр дружбы. А те спортсме
ны, которые решатся все
таки приехать, рискуют на
рваться на последствия. Об 
этом позаботится уже WADA, 
чей глава поляк Витольд 
Банька также тот еще «друг». 
Найдут у ослушников вдруг 
допинг и влепят дисквали
фикацию. 

Макрон этот самый на днях 
тоже выдал «перл». Объяс
нил, почему Россия не мо

жет участвовать в Играх, а 
Израиль, сровнявший с зем
лей половину сектора Газа с 
десятками тысяч погибших 
палестинцев, может. Оказы
вается, Россия  – напавшая 
сторона, а ТельАвив только 
обороняется. 

– Это другая ситуация, – за
явил карлик без треуголки. 
– Мы можем не соглашаться 
с Израилем в том, как защи
щаться, но мы не можем ска
зать, что он является напа
дающим. Поэтому на Играх 
будут израильский флаг 
и спортсмены, которые будут 
проводниками мира.

Посмотрим, как этих «про
водников» там встретят. Бо
юсь, на церемонии открытия 
вместо оваций с трибун раз
дастся оглушительный свист. 
Бесчеловечный по разруше
ниям и жертвам ответ Тель
Авива ужаснул даже Генсека 
ООН Антониу Гутерриша, на
звавшего Газу «кладбищем 
детей». От Макрона и наме
ка на сострадание не про
звучало. За события в Укра
ине Франция несет прямую 
ответственность. Она была 
одним из гарантов Минских 
соглашений, оказавшихся пу
стышкой. Россию водили за 
нос, вооружая до зубов ВСУ. 
Так что кровь мирных жите
лей Донбасса в том числе и на 
руках Макрона. Праведник 
нашелся.

 ■ Россияне сами говорят au revoir 
Парижу.

По прикидкам МОК, на Олимпиаде мог-
ли бы все же выступить от 30 до 50 рос-
сийских атлетов. Вот именно «могли бы». 
Потому что даже гипотетически куцая 
цифра, унизительная для такой спортив-
ной сверхдержавы, как Россия, с каждой 
неделей становится все меньше и мень-
ше. Вслед за гимнастками и боксерами 
ехать на парижские игрища отказались 
и пловцы.

– Условия, которые выдвинул МОК, не 
дают нам выступить на Играх в том виде, 
в каком это должно было быть. Существу-
ют вещи непреодолимые – по спортив-

ному принципу. Отсутствие символики 
и другие факторы лишают возможности 
наших спортсменов чувствовать себя на 
равных с другими участниками. Поэтому 
для нас Олимпиада – это уже переверну-
тая страница, – заявил глава Федерации 
плавания России Владимир Сальников.

Рекордсменка мира на 200-метровке 
брассом Евгения Чикунова в Париже 
вполне могла бы выиграть золото. Но 
честь дороже медали:

– В качестве нейтрального спортсмена 
я себя не вижу. А ситуация, когда нас не 
будет даже в медальном зачете, это во-
обще край. Позор для МОК выставлять 
такие условия. Так что эти Игры обойдутся 
без меня.

Вслед за пловцами au revoir Парижу 
сказали и российские гребцы. Решение 
спорт-смены и тренеры приняли сообща, 
ни одного голоса «против»:

– Условия неприемлемы, – поставил 
точку руководитель Федерации греб-
ного спорта России Алексей Свирин.

А легендарная Елена Вяльбе, глава 
лыжной федерации страны, узнав, что 
президент МОК наговорил Вовану и Лек-
сусу, назвала того просто «мразью»:

– Да, для меня Томас Бах после этого 
реальная мразь. Другого ничего сказать 
не могу. Теперь я не уважаю его и как 
олимпийского чемпиона. Ни для кого не 
секрет, что во время Великой Отечествен-
ной его папа стрелял в русских. Если уви-
жу Баха, никогда не пожму ему руку. Для 
меня он закончился как человек.

ЧЕСТЬ ДОРОЖЕ МЕДАЛЕЙ ПАТРИОТИЗМ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Цена участия в Олимпиаде 
слишком высока.

Мэр Парижа заявила, что спортсме-
нам из России и Беларуси не будут 
рады на Олимпиаде в Париже. Ровно 
210 лет назад Наполеон Бонапарт 
тоже не рад был видеть во Фран-
ции русских. Но 31 марта 1814 года 
Александр I торжественно и гордо 
под своими знаменами въехал в 
Париж, а французский импе-
ратор отрекся от престола.

Красивая историческая 
рифма. Вообще, в ми-
ровой истории боль-
шое количество 

повторов и поучительных аналогий, 
но знают ли об этом теперешние ев-
ропейские политики? Похоже, что нет.

Зачем из напомаженного рта госпо-
жи Анн Идальго изверглись такие шо-

винистические словеса? Ведь абсо-
лютное большинство французов 
хотят видеть полноценные спор-
тивные баталии, а не в «уре-
занном виде». И МОК, правда 
брезгливо морщась, уже раз-

решил спортсменам с рос-
сийским и белорус-
ским гражданством 
участвовать в этих 
Олимпийских играх. 
На унизительных ус-

ловиях: отрекись от оте чества, встань в 
позу, удобную для врага твоей родины, 
и бегай себе, прыгай, фехтуй…

Очень часто подобные нарочито 
скандальные заявления делают чи-
новники, желающие политическим хай-
пом, как дымовой завесой, прикрыть 
грехи своей основной деятельности. 
Возможно, именно это и явилось при-
чиной нервного срыва чиновницы. Ведь 
парижанам есть что предъявить свое-
му мэру. Некогда овеянный ореолом 
романтики, город сегодня – один из 
самых неухоженных и опасных в мире. 
Кроме этого, госпожу Идальго подозре-
вают в трате бюджетных средств в лич-
ных целях. И очень много вопросов у 

французов к ее активному участию в 
армянском лобби.

Понятно, что все претендующие на 
участие в Олимпийских играх – вели-
кие труженики и таланты. В каждом 
из них – громадный вклад тренеров, 
медперсонала, других специалистов, 
всей спортивной отрасли.

Да, участвовать и побеждать в Олим-
пийских играх  – это великая мечта 
любого спортсмена. Но если твоя ро-
дина подвергается травле, если враги 
пытаются убить все, чем гордились 
твои деды и прадеды, если ты видишь 
ненависть, с которой вся мощь сово-
купного Запада готова обрушить твой 
мир, как ты сможешь победить, пред-
ставляя только себя любимого?

ПОЗА НА ПЬЕДЕСТАЛЕ ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ ТОЧКА ЗРЕНИЯ

kpmedia.ru

МОК ВСТУПИЛ В СГОВОР С КИЕВОМ

Немец превратил олимпийский символ в переплетение лжи и предательства. 
И придумал такой вот тошнотворный флажок для российских спортсменов на Играх.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00 «Волшебная книга». 
Мультфильм (6+)

06.10 «Глупая пани и разумный пан». 
Мультфильм (6+)

06.25 «Звезды седьмого неба». 
Мультфильм (6+)

07.40 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
07.55 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
08.40 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК  

ФЕЙ» (12+)
10.00 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ  

САД» (12+). В центре – 
Московский Кремль… За этими 
стенами вершатся судьбы России, 
принимаются государственные 
решения. Но вплоть до начала 
Великой Отечественной войны 
за кремлевскими стенами шла 
и другая жизнь. Генеральный 
секретарь, его ответственные 
работники, их обслуживающий 
персонал – водители, секретари, 
уборщицы – жили здесь же, 
в самом сердце огромной 
державы…

15.40 «ЗОЯ» (16+)
19.30 «Наши люди.  

Николай Бурляев» (12+)
20.30 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ АННЫ, 

ИЛИ МУШКЕТЕРЫ 30 ЛЕТ 
СПУСТЯ» (12+)

23.30 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ  
САД» (12+)

05.05 «Великое освоение Сибири. 
Кочевники во времени» (12+)

06.00 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (6+)

06.50 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (6+)

07.05 «Нянюшкины сказки». 
Мультфильм (6+)

07.20 «Царевна-лягушка». 
Мультфильм (0+)

07.55 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
08.15 «Чудо-мельница».  

Мультфильм (0+)
08.40 «ПОЛЕТ В СТРАНУ  

ЧУДОВИЩ» (12+)
10.00 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ  

САД» (12+)
15.40 «ЗОЯ» (16+). 
  Эта история о девушке из очень 

состоятельной семьи. Никогда не 
знавшая ни в чем отказа,  
она принимает решение отомстить 
одному человеку. Именно его 
она винит в гибели любимого 
парня. Зоя встает на тропу войны 
и мести. Проходит путь «из князей 
в грязи». В конце концов ей 
придется понять простую вещь: за 
любую ложь в жизни приходится 
платить...

19.30 «Наши люди.  
Маргарита Павлова» (12+)

20.30 «ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУШКЕТЕРОВ» (12+)

22.40 «ПЛАЧУ ВПЕРЕД» (16+)
00.25 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ  

САД» (12+)

06.00 «Лучшее место на свете». 
Мультфильм (6+)

06.10 «Волшебство в детском саду». 
Мультфильм (6+)

06.25 «Добрый волк».  
Мультфильм (6+)

06.35 «Золотая антилопа». 
Мультфильм (0+)

07.10 «В НЕБО... ЗА МЕЧТОЙ» (6+)
08.45, 22.15, 05.45 «Символы эпохи. 

Пятилетка с субтитрами» (12+)
09.00 «АЛЕСАНДРОВСКИЙ  

САД 2» (12+)
18.05, 02.25 «Лучшее за 200 лет. 

Кубанский казачий хор». 
Музыкальная программа (6+)

20.30 «НЕ ПОСЛАТЬ ЛИ НАМ 
ГОНЦА?» (12+)

22.30 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+). Андрей 
Ходас решил вернуться из города 
на хутор, к земле. Однако город 
стремительно разрастается  
и настигает его даже здесь. Пара 
молодых бизнесменов намерена 
выкупить живописный уголок для 
нового строительства и пытается 
выселить его жителей. Андрей 
пытается спасти свой хрупкий мир 
от вторжения и разрушений. Он 
помогает всей семье вспомнить 
о своих корнях и распутать 
неразрешимые проблемы...

00.20 «ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУШКЕТЕРОВ» (12+)

04.50 «Наши люди. Михаил 
Шахназаров» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Псков – Витебск» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... 

Смоленск» (12+)
09.15, 15.15 «Бедные люди» (18+)
09.45, 15.45, 00.45 «Возрождение.  

Янка Купала» (12+)
10.05, 19.05 «СЛАВА» (12+)
13.10, 03.10 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ 

АННЫ, ИЛИ МУШКЕТЕРЫ  
30 ЛЕТ СПУСТЯ» (12+)

16.05, 01.05 «ОПЕРАЦИЯ 
ГОРГОНА» (16+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Cовременные 
иудушки: в чем корни 
предательства?» (12+)

22.15 «РИОРИТА» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Владимир – Бобруйск» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени...  

Несвиж» (12+)
09.15, 15.15 «Кременная,  

или Они будут убиты» (18+)
09.45, 15.45, 00.45 «Возрождение. 

Музей народной  
архитектуры» (12+)

10.05, 19.05 «СЛАВА» (12+)
13.10, 03.10 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ 

АННЫ, ИЛИ МУШКЕТЕРЫ  
30 ЛЕТ СПУСТЯ» (12+)

14.30, 04.30 «Карта Родины. 
Петергоф (с субтитрами)» (12+)

16.05 «ОПЕРАЦИЯ ГОРГОНА» (16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск – Москва. По-братски. 

Послесловие» (12+)
22.15 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ  

ПОЛНА» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.40 «В лесной чаще».  

Мультфильм (0+)
07.55 «Игрушка». Мультфильм (6+)
08.15 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.20, 23.00 «Лики Богоматери 

(Владимирская)» (12+)
09.45 «Лики Богоматери  

(Казанская)» (12+)
10.10 «Лики Богоматери 

(Федоровская)» (12+)
10.35 «Лики Богоматери 

(Неупиваемая чаша)» (12+)
11.15 «ОПЕРАЦИЯ ГОРГОНА» (16+)
15.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
16.05 «Тотем. Страна медведей» (12+)
17.00 «ОВЕЧКА ДОЛЛИ БЫЛА ЗЛАЯ 

И РАНО УМЕРЛА» (12+)
19.00 «Наши люди. Ольга 

Шпилевская» (12+)
20.00 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
20.30 «Новое PROчтение. Книжные 

тренды весны 2024: ярмарка 
non/fіction в Москве» (12+)

21.00 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
23.30 «Пасха Христова. Прямая 

трансляция богослужения  
из Храма Христа Спасителя». 
Прямой эфир (12+)

02.30 «ЗОЯ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.40 «Серая шейка».  

Мультфильм (0+)
07.55 «Как медведь друга искал». 

Мультфильм (6+)
08.15 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.20, 22.40 «Лики Богоматери 

(Минская)» (12+)
09.45 «Лики Богоматери 

(Жировицкая)» (12+)
10.10 «Лики Богоматери 

(Белыничская)» (12+)
10.35, 00.55 «Лики Богоматери 

(Нечаянная радость)» (12+)
11.15 «СЛАВА» (12+)
15.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
16.05, 01.25 «Бесконечные  

миры» (12+)
17.15 «ПЛАЧУ ВПЕРЕД» (16+)
19.00 «Наши люди. Григорий 

Азаренок» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «СКОРО ВЕСНА» (16+). 

Подворье, вдали от города… 
Сюда прибился десяток людей 
со своей историей и непростой 
судьбой. Управляет этим 
хозяйством матушка Екатерина. 
Помогает ей юная послушница 
Оля – простодушная и преданная, 
которую вытащили из детского 
дома...

23.10 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
02.20 «ЗОЯ» (16+)

3 мая 4 мая 5 мая

29 апреля 30 апреля 1 мая 2 мая

Кристина ХИЛЬКО 

 ■ Под таким названием 
в Минском государствен-
ном лингвистическом уни-
верситете прошел второй 
университетский хоровой 
фестиваль патриотиче-
ской песни.

Мероприятие состоялось во 
время международного воен-
но-исторического марафона 
«Дорогами памяти» и стало 
символом памяти и единства. 
Фестиваль приурочен к 80-ле-
тию освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских за-
хватчиков.

В этом году фестиваль рас-
ширил свои границы, получив 
международный статус, пере-
дает БЕЛТА. Участниками ме-
роприятия стали студенческий 
хор МГЛУ Cantus Juventae, 
студенческие самодеятель-
ные хоровые коллективы 
факультетов университета 
и самодеятельный хоровой 
коллектив преподавателей 
МГЛУ. Также в Минск приехал 
народный коллектив России 
Академический хор Нижего-
родского государственного 
лингвистического универси-
тета им. Н.А. Добролюбова 
под руководством Максима 
Иванова и хормейстера На-
рине Дворщенко. Узнаваемые 
музыкальные произведения 
прозвучали и в сопровожде-
нии заслуженного коллектива 
«Национальный академиче-
ский оркестр симфонической 
и эстрадной музыки Респу-
блики Беларусь им. Михаила 
Финберга» под руководством 
Максима Рассохи.

Ректор МГЛУ Наталья Лап-
тева поблагодарила всех 
участников и гостей фести-
валя: 

– Много ли в жизни собы-
тий, которые могут объеди-
нять разные поколения, пред-
ставителей разных стран и 
разных профессий? Когда мы 
поем о близком и дорогом, 
мы все становимся родными. 
В 2024 году нас по-особому 
объединяет благодарность 
всем тем, кто 80 лет назад 
завоевал Победу.

Наталья Лаптева уверенна, 
что хоровой фестиваль «Спо-
ем вместе» станет доброй 
традицией, объединяющей 
наши страны:

– Песни, исполненные на 
сцене, навсегда останутся 
с нами, а сила наших голо-
сов будет привлекать новых 
участников.
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СПОЕМ ВМЕСТЕ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Надана Фридрихсон – о ключевых событиях: 
визит Шольца в Пекин и зависимость Германии от 
Китая; что сейчас происходит в ФРГ; глобальная 
повестка и роль Украины; влияние США на Европу.

Военный аналитик Константин Сивков обсудил 
конфликт между Израилем и Ираном, напряжен-
ность на Южном Кавказе и ситуацию в Украине. 
А также строительство базы НАТО в Румынии. 

М
ГЛ
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16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

souzvecheRU – BY (Россия – Беларусь) souzveche16+ RUBY. Оперативно

SOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

5. ПОБОРОТЬ МИШКУ  
С СОБОЛЕМ

В Екатеринбурге по-
селились щито-
держатели  – 
золотые, с 
червлены-
ми языка-
ми мед-
ведь и 
соболь, 
в ошей-
никах из 
беличьего 
меха. По-
тапыч сим-
волизирует ев-
ропейскую часть 
России, соболь  – ази-
атскую. Волнистая лазурная полоса – река 
Исеть, соединяющая Европу и Азию. Кстати, 
соболь еще при заводчиках и оружейниках 
Демидовых был маркой уральского металла.

Колодезный сруб – серебряная рудокоп-
ная шахта. Рядом плавильная печь с черв-
леным огнем. Почему звери языки высунули  
и скалятся? Потому что грозные, охраняют 
город.

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Хозяин тайги издревле считался магическим 
животным, символом здоровья, плодородия и бла-
гополучия. А еще могущества, власти, решитель-
ности, храбрости. Мишки довольно часто встре-
чаются на эмблемах российских регионов. И все 
такие разные. Впрочем, смотрите сами.

1. ПОРВАТЬ АТОМ  
КАК ТУЗИК ГРЕЛКУ

Самый бомбический – герб Железногорска, на 
котором медведь буквально разделяет атом своими 
могучими лапами. Город основан для обслуживания 
реактора по производству оружейного плутония пря-
мо в лесу. Сейчас там делают спутники.

Хозяин тайги символизирует соединение сил при-
роды и человеческой мысли. Как говорят ученые, это 
аллегория наукограда, построенного в сердце Сибири 
для укрепления обороноспособности страны. По вер-
сии американских дизайнеров, герб вошел в список 
самых несуразных в мире. Ну россияне знают, что 
им на это ответить.

2. НАЙТИ ИСТОЧНИК МУДРОСТИ
У Перми герб очень трогательный: серебряный мишка 

несет Евангелие на спине, над ним крест. Что это означает? Дикость 
нравов обитавших тогда жителей плюс их просвещение через приня-
тие христианства. Интересно, что в советское время центром герба был 
памятник борцам за дело революции. Но губернский элемент и тогда все 
же сохранили – идущего медведя с раскрытой над ним книгой.

Марий Эл. Оцените, 
как красиво говорится 
в описании: «В серебря-
ном поле восстающий 
червленый (красный)
медведь с  золотыми 
когтями, зубами и чер-
ными с серебром гла-
зами. В правой лапе – 
обращенный вниз меч, 
в  лазоревых ножнах 
с золотыми фрагмента-
ми, и золотой молот с 
серебряной рукояткой. 
В левой лапе – окра-
шенный золотом лазо-
ревый щит с изображе-
нием золотого скошенного 
марийского креста».

Расшифровывается знак 
так: медведь-воитель  – 
символ предусмотритель-
ности и  силы, означает 
лесной характер природы. 

Меч – готовность к защите 
Отечества. Молот – тру-
долюбие народа. Щит с 
оберегом – защита прав 
и свобод граждан.

3. ВСПОМНИТЬ ИВАНА ГРОЗНОГО
Великий Новгород – обладатель сразу 

двух черных топтыгиных. Они поддерживают импера-
торское кресло на постаменте. Утверждала его Ека-
терина II в августе 1781 года. В основу легла печать 
новгородского наместника, изготовленная в 1565 году 
по приказу царя Ивана Грозного.

Было много споров, почему Иван Васильевич про-
являл такую благосклонность к хозяевам дубрав. На 
Руси травля собаками и медведями была не просто 
наказанием. Согласно русской книжной традиции, 
Михайло Иванович мог порвать человека только за 
совершенный грех. 
Выживет  – значит, 
чист душой. Зверь вы-
ступал в роли этакого 
незаинтересованного 
судьи – ему взятку на 
лапу не положишь.

Еще часто спраши-
вают, что за рыбы у 
них под нижними ко-
нечностями. Это сиги, 
которых сейчас не сы-
щешь, а раньше было 
в избытке в озере Иль-
мень и реке Волхов.

UR
A.

RU
/Т

АС
С

ПЯТЬ ПРИЧИН УДИВИТЬСЯ 
МЕДВЕДЯМ НА ГЕРБАХ

4. ПОБЛАГОДАРИТЬ 
ВОИТЕЛЯ
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